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ЧТО ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ

НАМ ГОТОВИТ
Когда стали доноситься первые весточки из разных ведомств о 

повышении цен на бумагу, полиграфические и почтовые услуги, 
стало ясно, что над многими газетами, в том числе и молодежны
ми, «занялось пламя» полного прогорания. Слухи —- один неверо
ятнее другого — появлялись едва ли не каждый день, но ясности 
не вносили.

Однако, даже отсроченная на месяц подписная кампания все- 
таки пришла, а темных мест в обозримом будущем мол одеж ем 
достаточно, И ^вот тогда ЦК ВЛКСМ собрал всесоюзное совешание 
представителей молодежных газет, а также детских и юношеских 
журналов, которое на днях завершило свою работу в Моснсе.

СВОБОДА 
ЗНАЧИТ СМЕРТЬ

Да, да именно так, по
скольку для многих, во вся
ком случае для большинства 
молодежных изданий пробле
мы выбора нет, как, скажем, 
для карбонариев или париж
ских коммунаров — их не
зависимость и самостоя
тельность равнозначна краху. 
Экономическому, а аначит 
полному. За что боролись...

II дело тут не только в 
повышении всевозможных 
расценок. Есть и еще одна 
причина. Для людей, не по
священных в тайны взаимо
отношений молодежных га
зет. вот хоть нашей «На сме
ну!» и партийных изда
тельств. требуются кое-ка
кие пояснения. В финансо
вом отношении мы были вро
де как структурное подраз
деление издательства — 
цех или участок. Бухгалте
рии своей не имели, собст
венного расчетного счета в 
банке и печати — тоже.

И вот секретариат ЦК 
КПСС принял 10 июля этого 
года постановление о переда
че молодежных изданий на 
балансы обкомов комсомола. 
ЦК даровал свободу! Прямо 
отмена крепостного права.

Этому событию, как выяс
нилось на совещании, пред
шествовало письмо, направ
ленное Центральным Коми
тетом ВЛКСМ в июле этого 
года в ЦК «партии-кормили
цы», в котором руководство 
молодежного Союза предла
гало рассмотреть вопрос о 
«молодежках» и, главное, 
просило передать их в комсо
мольский бюджет. Подчерки
ваю — только на бюджет! 
Но аппаратчики разбираться 
не стали,, вытолкнули на во
лю и, как говорится, с бо
гом!

От ЦК КПСС чего-то хо
рошего ждать сложно. В 
очередной раз наломали 
дров. Постановление от 
ГО июля принималось, как 
всегда, келейно: никто из се
кретарей не удосужился при
гласить на заседание комсо
мольских работников и вы
слушать их. А теперь запоз
далые пререкания между 
двумя ЦК — кто куда пред
лагал передать, в бюджет 
или на баланс — ни к чему 
не приведут.

Но и комсомольцы из 
Центрального Комитета то
же хороши. Разве те, кого 
злополучное майское письмо 
непосредственно касалось — 
журналисты молодежных га
зет — не должны были 
знать о нем? Разве нельзя 
было посоветоваться с ними, 
как самыми заинтересован
ными в этой ситуации? Увы, 
их мнение никого не заинте
ресовало.

Секретарь ЦК ВЛКСМ 
Андрей Алейник пытался 
все свалить на странную не
понятливость старого еще 
секретариата компартии. А 
мне кажется, что просто ре
шалось все по старинке, ап
паратном наскоком, когда 
крайним остается тот, ради 
кого все, кажется, и дела
ется. В данном случае —-

Урожай-90

БЕСПОЩАДНЫЙ ОГОНЬ
Еще год назад облисполком обратил серьезное внимание руко

водителей агропрома на неудовлетворительное противопожарное 
состояние объектов села. К сожалению, истекший год никаких 
серьезных изменений в положение дел на селе не внес. За истек
ший период года на селе произошло 200 пожаров, при которых 
погибли 300 голов скота и уничтожено более 1500 тони кормов 
и зерна уже нового урожая.

21 мая произошел пожар в 
здании свинарника колхоза 
имени Чапаева, в результате 
которого в дыму задохнулось 
87 поросят и 15 свиноматок.

20 мая сразу три серьезных 
пожара уничтожили животно
водческие фермы в совхозах 
«Туринский», «Комсомоль
ский» в Туринском районе, 
овощехранилище совхоза 
«Храмцово» в Белоярском 
районе.

Все случаи пожаров связа
ны с грубейшими нарушения
ми правил пожарной безопас
ности самими работниками 
сельскохозяйственных пред
приятий, отсутствием охраны 
на объектах, необеспеченно
стью их противопожарным 
водоснабжением, неисправ
ностью электрооборудования.

В июне текущего года обл
исполком вновь рассмотрел 
вопрос о противопожарном 

журналист комсомольской 
газеты.

И вот пошло в партийные 
издательства инструктивное 
письмо Управления делами 
ЦК КПСС с приказом пере
дать молодежки! А изда
тельские люди подневоль
ные, простые исполнители, 
сошки мелкие, им сказано, 
вот они и стараются, из ко
жи лезут — выпихивают мо
лодежки со своего баланса. 
Тем более, что и выпихивать 
особенно нечего. Несколько 
столов да старых табуре
ток...

В «Насменке» есть, прав
да. старый холодильник, куп
ленный много лет назад 
в складчину. Но он долго не 
выдержит — старость...

ВОЗЛЕ РЫНКА — 
НАГИШОМ

Когда на встречу с участ
никами совещания пришел 
склоняемый на каждом углу 
заместитель министра связи 
СССР Е. Манякин, я думал, 
что она добром не кончит
ся — уж больно много «теп
лых» слов накопилось в ад
рес почтовиков у журнали
стов. Но все было на удивле
ние спокойно. То ли ушлая 
редакторская публика уже 
свыклась с неизбежностью 
почтового рэкета и истрати
ла свой гнев на переговоры с 
местными связистами, то ли 
Манякин, начав с горькой 
доли почтальона, спешащего 
с пачкой газет по сельскому 
бездорожью, сумел так раз
жалобить публику, что к 
концу встречи над тяжелой 
судьбиной отрасли хотелось 
всплакнуть доброй половине 
зала.

Евгений Алексеевич про
изнес историческую фразу:

— Печать первой прыгну
ла в лодку под названием 
рынок.

Но в том-то и дело, что 
печать вытолкнули в само
стоятельное экономическое 
плавание, поставив в жест
кие условия повышения цен, 
а ведь нормального, цивили
зованного рынка у нас в 
стране нет, не было и в бли
жайшие два-три года не бу
дет. Поэтому эксперимент с 
печатью получается какой- 
то весьма однобокий.

Печать оказалась крайней, 
вместе, разумеется, с читате
лем. И вместе с ним будет де
лить все тяготы такого поло
винчатого решения. Манякин 
говорил, что и установка теле
фона обходится дороже нынеш
ней сторублевой платы, и его 
эксплуатация — больше двух с 
полтиной в месяц. Но зачем 
покрывать убытки работников 
телефонной связи за счет га
зет? Логичнее поднять плату за 
телефонные услуги, скажем, до 
5 рублей в месяц. Но эам. ми
нистра обошел этот вопрос.

Вот и осталось оно, утверж
дение министерства связи. — 
поднять стоимость доставки до 
50 процентов нынешнего номи
нала газетного номера. Но это 
прикидка, а настоящий про
цент дана возможность опреде
лить на местах в каждом кон
кретном случае. Вот и растут 
проценты и до 70, и до 80, и 
до 101.6.

Сложности, конечно, возник
нут и с бумагой. Заместитель 
председателя Госкомпечати 
СССР Д. Мамлеев обещает обес
печить молодежные газеты бу
магой на 90 процентов от ны
нешнего тиража. Но ведь се

состоянии объектов области. 
Учитывая бедственное Поло
жение, исполком строго ука
зал руководству агропромыш
ленного комитета области на 
неудовлетворительную орга
низацию работы по предупре
ждению пожаров на подве
домственных объектах. К со
жалению, и эта крайняя мера 
не имела никакого воздейст
вия. Положение дел еще боль
ше усугубилось, особенно в 
последние два месяца.

3 августа в результате на
рушения правил пожарной бе
зопасности при проведении 
сварочных работ возник по
жар на складе сена Тайнин
ского отделения совхоза «За
ря» Ачитского оайона. Огнем 
уничтожено 173 тонны сена. 7 
августа сгорело 160 тони се
на в совхозе «Лайский» При
городного района. 11 августа в 
результате пожара в здании 

годня есть самые благие обе
щания союзного правительства, 
а завтра нет самого правитель
ства. об отставке которого го
ворят Почти со всех трибун.

Но у меня создалось впе
чатление, что многие руко
водители министерств и 
ведомств связи не представ
ляют будущих условий ра
боты. Привыкшие к команд
ным методам, они не готовы 
к рыночным отношениям в 
экономике, где действуют со
всем другие законы.

Как бы то ни было — де
ваться нам, журналистам, 
некуда. Надеяться можно 
только на себя. И многие 
сотрудники разных газет изо
бретают способы выжить. Но 
перспективы между тем 
грустные.

ДЯДЕНЬКИ, 
ПОДАЙТЕ 

НА ПРОПИТАНИЕ
Почти 60 процентов молоде

жен в стране убыточны. И Есе- 
таки ЦК ВЛКСМ перечисляет 
через партийные издательства, 
где печатаются молодежки, в 
бюджет ЦК КПСС около 12 мил
лионов рублей. Сумма внуши
тельная. И молодежным газе
там хватило бы ее вполне, что
бы встать на ноги в новых 
условиях хозяйствования.

Вернуть бы эти деньги газе
там! Но кто их отдаст? Еше 
Маркс заметил, что церковь го
това отказаться от девяти из де
сяти библейских заповедей, но 
не откажется от одной десятой 
прибыли. Нынешние идеологи, 
разумеется, тоже.

Я предлагал на совещании 
создать комиссию UK ВЛКСМ 
и вместе с работниками печа
ти подготовить документ с тре
бованием вернуть хотя бы 
часть средств как основных 
фондов молодежкам. Судите 
сами. Только газета «На сме
ну?» за последние десять лет 
перечислила партии 4 5 мил
лиона рублем! И Свердловский 
обком комсомола намерен по- 
бопоться за эти деньги. Такой 
работой займется и ЦК ВЛКСМ. 
А в Белоруссии такая револю
ция уже состоялась. Все пар
тийные издательства национа
лизированы и переданы Сове
там...

Однако на прямо постав
ленный вопрос о грабитель
ских отчислениях в парт
бюджет в размере 94 про
центов и намека на то, что 
долг платежом красен, заме
ститель заведующего идеоло
гическим отделом ЦК КПСС 
Г. Пряхин ответил как ис
тинный дипломат:

— Я в ЦК недавно. И не 
могу с чистой совестью ска
зать, что партия молодежки 
не грабила.

Ио за уклончивостью та
кого ответа все-таки просма
триваются перемены — 
скрывать многолетнюю оби
раловку больше невозможно. 
Хотя дело здесь знают хоро
шо. И, по непповеренным 
данным, в партийные изда
тельства ушло письмо Уп
равления делами ЦК КПСС 
о повышении типографских 
расценок для непартийных 
изданий еше на 15 процен
тов.

Жаль, не пришел на встое- 
чу начальник Управления 
партийных издательств ЦК 
КПСС тов. Костров. Сейчас 
с работниками его ведомства 
обошлись бы без церемоний. 
А мне видится за экономиче
скими ухищрениями нечто 
другое .— такая точка зре
ния прозвучала и на совеща
нии.

Как сказал редактор мо
лодежки из Томска «Моло
дой ленинец» Сергей Захар- 
ков, это еще одна попытка 
задавить молодежную прес
су.

И в самом деле, комсомоль
ская печать оказалась едва ли 
не самой демократичной в 
последние годы. Именно она 
оказалась открыто оппозицион
ной по отношению к отживаю
щим структурам, идеям, поли
тикам. И сейчас, в период свое- 
образноге двоевластия, когда

(Окончание на 2-й стр.).

животноводческой фермы сов
хоза «Россия» Каменского 
района сгорело 100 тонн сена. 
Причиной пожара явилась 
детская шалость с огнем, 20 
августа в Алапаевском районе 
при пожаре в животноводче
ском помещении погибло сра
зу 170 свиней и поросят.

Наша область далеко не 
сельскохозяйственная, и каж
дый центнер зерна, кормов 
на учете. Ни для кого не сек
рет, что зима предстоит труд
ная. Сейчас принимаются все 
меры, чтобы обеспечить об
ласть продуктами питания, за
готовить как можно больше 
кормов для скота.

Поэтому каждый пожар 
ощутимо влияет на положение 
в области.

Не от хорошей жизни сни
мается с предприятий авто
транспорт, направляют рабочих 
заводов и предприятий на поля 
области. Верховный Совет 
РСФСР принял постановление 
об оказании помощи селу. 
Сегодня обеспечение продук
тами питания населения — 
острый политический вопрос. 
Тем более обидно, когда уже

| 
!

Поздним вечером, ночью трамваи 
возвращаются в депо. Отсюда же ранним 
утром красно-желтые вагоны 
разъезжаются по Свердловску. Таким 
депо несколько, а самое новое — 
Западное. Людей здесь трудится немало, 
есть и своя столовая, в которой 
и сделан снимок.

Ругать тех, кто кормит нас «обедом 
из трех блюд за рубль двадцать» 
в рабочий перерыв, стало привычным. 
Хотя здесь дефицит продовольствия 
ощущается не менее остро, чем 
у прилавка «Гастронома». Если базы 
предлагают мизерное количество 
продуктов не самого высокого качества, 
если их разнообразие тоже на минимуме, 
то по сути все зависит только 
от поваров самой столовой.

Света Мироненко (она слева) и Ира 
Щербицкая улыбаются. Кто-то, не оценив 
ото хорошее настроение, начнет 
возмущенно перечислять недостатки, 
а кто-то похвалит оптимизм повара 
и заведующей производством столовой: 
они-то знают, что приветливость у 
обеденного стола всегда уместна, как, 
разумеется, и хорошее качество «блюд 
за рубль двадцать».

Приятного аппетита, трамвайщики!
Фото В. ЯКУБОВА.

СОБЕРУТСЯ ЛИ ЕДИНОМЫШЛЕННИКИ?
Дорогие друзья!
В январе 1991 года, в зимние школьные каникулы, в Сверд

ловске пройдет областной слет пионеров. Вы спросите, зачем? 
Нам кажется, что хватит «тянуть резину» и изображать 
стройные ряды. Эти ряды далеко не стройные. Есть в них те, 
кто не верит в будущее пионерии, есть те, кто сомневается, 
но есть и мы, которые несмотря ни на что действуем в своих 
пионерских отрядах.

Нас мало и, чтобы стало больше, мы хотим собрать на 
слет не формальных делегатов от территорий, как это всегда 
делалось, а настоящих друзей-единомышленников. Для это
го нужно заранее познакомиться с вами. Как?

Для начала до 15 октября вышлите нам заявку на участие 
в слете и напишите: кто вы, есть ли у вас отряд, вожатый и 
помещение, какое дело вас объединяет. Не забудьте указать 
обратный адрес и телефон. Паш адрес: 620219, Свердловск, 
Ленина, 34, областной с<' тонеров, тел. 51-03-33.

Получив письмо, мы г даемся связаться с вами и, если 
вас действительно интересуют проблемы пионерской организа
ции, пригласим на слет. Если же претендентов окажется 
слишком много, мы поможем вам встретиться, и вы сами ре
шите, кто станет делегатом.

С нетерпением ждем ваших писем.
Члены подготовительного комитета.

Небольшой комментарий к этому обращению членов подго
товительного комитета областного слета пионеров дает Алек
сандр ШКОЛЬНИК, председатель областного Совета пионер
ской организации:

— В последних числах сентября в «Артеке» будет прохо
дить X Всесоюзный слет пионеров. Мы многого ждем от 
этого слета. Дело, в том. что сейчас пионерская организация 
переживает период решительного самоопределения. У нее бу
дет свой Устав, а не положение, придуманное взрослыми. Это 
будет самостоятельная детская организация с совершенно но
выми целями и задачами. И не будет на пашем знамени это
го девиза — «В борьбе за дело Коммунистической партии...». 
Целью пионерской организации — помочь каждому юному че
ловечку стать достойным гражданином в Своем Отечество 
Девиз, думаю, будет звучать примерно так: «За Родину, Доб
ро и Справедливость».

Так вот, слет пионеров в Артеке станет своего рода учре
дительным слетом новой пионерской организации. Скорее все
го, это будет союз пионерских организаций СССР, построен
ных на федеративных принципах. И наша областная органи
зация войдет в эту федерацию.

Затем и собираем мы наш областной слет — чтобы опреде
литься. Во-первых, предлагаем совершенно новый принцип 
делегирования ребят на слет. Раньше, как известно, действо
вали разнарядки по территориям. Сейчас до 15 октября мы 
просим откликнуться любые детские коллективы, к 
нам может обратиться каждый конкретный ребенок, любой 
заинтересованный взрослый человек — словом, те, что в янва
ре приедут на наш слет, и станут членами областной пионер
ской организации.

Кстати, во многих других странах государство активно под
держивает детские организации, независимо от их направле
ния. Мы рассчитываем в пашем становлении на помощь и 
поддержку, финансовую, организационную, и просто на по
кровительство Советов народных депутатов. Мы ждем, что 
они откликнутся на наш призыв, выразят свое к нам отноше
ние.

Хочу сообщить также, что накануне областного пионерского 
слета, с 20 но 24 ноября, мы проводим областную конферен
цию пионерских работников.

выращенный и собранный 
урожай уничтожен огнем. 
Нельзя сказать, что мер со 
стороны пожарной охраны не 
принималось, о чем свидетель
ствуют цифры по привлече
нию к административной от
ветственности в отношении на
рушителей правил пожарной 
безопасности на объектах на
родного хозяйства.

Предъявляя требователь
ность к хозяйственным руко
водителям, органы Госпож
надзора только в текущем го
ду были вынуждены привлечь 
к административной ответст
венности около 8 тысяч чело
век, из них 80 процентов — 
руководители различного ран
га, приостанавливалась эк
сплуатация более 1,5 тысяч 
цехов и участков, доведенных 
до пожароугрожающего со
стояния. Через горнарсуды 
возмещен нанесенный госу
дарству ущерб, более 400 ты
сяч рублей. Хотя возместят 
ли деньги сгоревшие ценно
сти?

Вместе с тем не всегда на 
местах пожарные находят 
поддержку и взаимопонима
ние исполкомов Советов на
родных депутатов. Не всегда 
с их стороны дается поинци- 
пиальная оценка по факта** 
пожаров и виновниках их воз
никновения, оказывается не
обходимая помощь в разви
тии материально-технической 
базы пожарной охраны.

Плохо осуществляется рабо
та по созданию выездныхдоб- 
ровольных пожарных дружин 
с круглосуточным дежурст
вом, а в таких районах, как 
Новолялинский, Таборинский, 
Гаринский, Тугулымский, в 
Первоуральске эта работа во
обще не проводится и не име
ется ни одной выездной ДПД. 
Даже в таких городах, как Рев 
да, Березовский, Полевской, 
Верхняя Пышма, Верхняя Сал- 
да, где имеется всего по од- 
ному-два совхоза, отсутствуют 
выездные ДПД.

Слабо обеспечены объек
ты сельского хозяйства и на
селенных пунктов водой для 
целей пожаротушения, не 
приспособлена хозяйственная 
техника, нет устройства мол- 
ниезащиты...

Безусловно: органы госу
дарственного пожарного над
зора могли бы закрыть все 
объекты, имеющие нарушения, 
но хлеба на нашем столе от 
этого не прибавится. Да, про
блем на селе сегодня немало, 
но одна из самых важней
ших — это сохранить от пожа
ров добытую потом наших 
тружеников сельскохозяйст
венную продукцию.

С. ТАРАБАЕВ, 
начальник отдела 

Управления пожарной 
охраны.

Свердловск.

Кушать хочется
Проглотив вегетарианский 

(уже который день!) обед в 
редакционной столовой, заг
лянув в свой кошелек, где за
лежались без дела (уже кото
рый месяц!) не отоваренные 
талоны на колбасу, пройдя по 
рядам центрального рынка, 
где цены на мясные продукты 
возросли до катастрофичес
ких размеров, поневоле с жа
дностью вчитаешься в строки 
решения Свердловского гор
исполкома «Об упорядочении 
продажи мясопродуктов». А оно 
гласит, что на талоны на кол
басные изделия отныне будут 
продаваться все имеющиеся в 
наличии мясопродукты, кроме 
твердокопченых колбас. Талон 
действует только в течение

«Баланс» ищет помощь
Некоторые из «афганцев» 

с большим вдохновением за
нимаются общественной ра
ботой. Например. горстка 
опаленных войной ребят по
строила в Реже клуб-кафе 
«Саланг». Здесь недавно со
стоялась встреча с руково
дителями города: председа
телем горсовета В. Виногра
довым, председателем ис

За здоровьем - через океан
Смысл создания фирмы 

«Ура,л - Униформ» — помочь 
медицинским учреждениям в 
приобретении оборудования и 
лекарств. Надо ли говорить, 
как трудно сейчас с препара
тами, как отстает технический 
уровень отечественного здра
воохранения? Повое же пред
приятие является филиалом 
британской фирмы «Униформ»

Безземельный совет
В президиум Кушвинского 

горсовета обратился арендатор 
В. Чсботков с просьбой выде
лить ему в пожизненное вла
дение и для создания фермер
ского хозяйства по откорму 
крупного рогатого скота поч
ти 44 гектара пашни в районе 
урочища Молочного. Эта зем
ля принадлежит совхозу «Верх-

Живопись уральского мастера
В выставочном зале по 

ул. Вайнера в Свердловске 
открылась выставка, посвя
щенная памяти популярного 
уральского живописца Нико
лая Григорьевича Засыпки
на.

В экспозиции собрано по
чти все живописное и графи
ческое наследие художника. 
Замечательные живописные 
полотна: «В краю голубых 

ф «Какая армия нам нужна?»

ф «Люди, освобождайтесь от 
рабства алкоголя и табака!» 

указанного на нем месяца. 
Итак, талон гарантирует воз
можность купить (или-или): 
800 г вареной колбасы, 600 г 
колбасы полукопченой, 600 г 
свинокопченостей, 800 г соси
сок, 1 кг куры, мяса, 2 кг 
пельменей, 12 штук котлет, 
2 кг суповых наборов, 1 кг 
фарша, 500 г бескостного по
луфабриката из птицы, 600 г 
полуфабрикатов мелкопорцион
ного, две банки или одну банку 
мясных консервов (соответст
венно расфасовкам 338 и 
520 г).

Радует то, что теперь тало
ны можно предъявить в лю
бом магазине города, незави
симо от вашего места пропи
ски. Вселяет хоть какие-то на

полкома М. Кузьминым, гор- 
военкомом В. Луговым и 
другими.

Во время разговора проз
вучали немногочисленные 
конкретные просьбы, кото
рые были решены прямо на 
месте. И транспорт для поез
дки за боевой техникой, и 
оплата работы по созданию 
«Саланга», и выделение 

и, естественно, может поба
ловать медиков совершенным 
импортным оборудованием.

По директор фирмы Ю. В. 
Устинов и его коллеги реши
ли не ограничиваться этим. 
Достигнута договоренность о 
лечении четырех детей из 
Первоуральска, больных лей
козом, за границей. Малень
ких пациентов примет одна 

нетуринский», который, в свою 
очередь, нс возражает, посколь
ку она передается в надежные 
руки. Сейчас В. Чеботков от
кармливает для совхоза пле
менных телят. Хозяйство даже 
готово помочь ему с пастби
щами.

Но горсовет не торопится с 
принятием окончательных ре- 

елей», «Лесная сказка», 
«Каменный пояс», «Город на 
Псети». «Небесная симфо
ния» — известны не только 
свердловчанам, но и любите
лям изобразительного ис
кусства Москвы. Ленингра
да, Таллинна, Вильнюса, Ка
зани и многих других горо
дов. О живописной фактуре 
этого мастера написаны ис
кусствоведческие исследова

ф Агате Кристи — 100, лет.
ф Вчера — Сумгаит, Ферга
на. Ош... Сегодня — пожары 
в Туве. 

дежды и вот такой пункт из 
решения горисполкома: «Обя
зать руководителей объединяй* 
ния «Росмясомолторг» (т. Лин
ник), комбинат «Мясной», 
«Свердловскагролрома» (т. На
заренко), Свердловской пти
цефабрики (т. Трубачева) обе
спечить полный централизо
ванный завоз мясопродукте« 
в магазины с учетом мини
мальных норм доставки».

Контроль за выполнением 
принятого документа возло
жен на заместителя председа
теля горисполкома В. В. Скри- 
пченко. Видимо, если теперь 
«мясные» талоны по-прежне
му будут оставаться только 
макулатурой, им суждено «осе
дать» не в кошельках у сверд
ловчан, а на рабочем столе 
Валерия Викторовича.

Т. ЛАРИНА.

ставки военно-политическому 
клубу. Почему немногочис
ленные? Потому что те проб
лемы. которые могут решить 
городские власти, далеки от 
полного перечня списка 
льгот, подготовленного ЦК 
КПСС. Все они. увы, не 
обеспечены материально. Но 
радует уже то, что наблюда
ется какой-то сдвиг. Да и са
мо общение для «афганцев», 
как бальзам на душу.

А. ШАНГИН.
Реж.

из лучших клиник Канады.
Стоимость лечения — 

более миллиона долларов. Од
нако часть расходов, связан
ных с лечением, детей, берет 
на себя госпиталь. Оставшие
ся же 500 тысяч долларов со
гласился предоставить Пер
воуральский новотрубный за
вод. В. ВЛАСОВ.

Свердловск.

шений. После обсуждения на 
президиуме было принято ре
шение закрепить эту землю в 
пожизненное владение за 
В. Чеботковым, но параллель
но послать документы в обл- 
совет. Поскольку на данный 
момент нет пока ясности, име
ет ли право городской Совет 
распоряжаться подобным об
разом своей землей?

Б. КРЫЛОВ.
Кушва.

ния, им восхищаются даже 
самые неподготовленные к 
встрече с искусством зри
тели.

С большим энтузиазмом и 
любовью была подготовлена 
эта выставка памяти сестрой 
художника — Верой Гри
горьевной, которая была ря
дом с Николаем Григорьеви
чем до последней мннсты.

О. ПАНФИЛОВА.

• Новые стихи Арсения Ко- 
непкого.

ф В поход за чудо-ягодой
• «Компас рыбака».
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НА СМЕНУ! в

Комментарий после события
«Король умер. Да здравствует король!» — кричали англи

чане, приветствуя нового властителя. В их криках был опти
мизм — значит, жизнь продолжается.

«Комсомол умер. Да здравствует...», — а дальше неразбор
чиво, потому что кричат все сразу и каждый свое. Что ж, 
подождем с провозглашением здравиц. Попробуем разобрать
ся.

Не стану лишний раз доказывать, что комсомол, по край
ней мере, в существующем виде, реанимировать невозможно. 
О покойниках либо хорошо, либо помолчим. Поговорим о том, 
какая организация, движение или союз могут его заменить.

Пожалуй, больше всего в объединении нуждаются сегодня 
подростки. Именно они самые незащищенные, бесправные 
граждане нашей страны.. Пытаясь отстаивать свои права — 
главным образом, право на собственное мнение — они уже 
создают свои организации, участвуют в национальных движе
ниях, примыкают к общественно политическим объединениям 
взрослых. Цели и идейная направленность различны: от ком
мунистических до шовинистических и профашистских... И еще 
важно отметить, что множество молодежных организаций раз
дроблено, разобщено, замкнуто на своих узкорегиональных 
проблемах. «Налицо идейно-политический разброд и шатания 
среди учащихся», — такой вывод был сделан Центральным 
Комитетом ВЛКСМ.

Весь этот «разброд» стал особенно очевиден на Всесоюзном 
Сборе комсомольцев-старшеклассников, состоявшемся в июле— 
августе во Всероссийском пионерском лагере «Орленок».

ТОСТ

ЧАШЕЙ
С ЗАЗДРАВНОЙ

О
сновная задача сбо

ра — определить место 
школьников в жизни об

щества и объединиться в борь
бе за свои права — оказа
лась до конца не выполнен
ной. И дело даже не в том, 
что среди делегатов было 
много просто отдыхающих 
(все-таки Черное море!). Это 
как раз нормально. Это ре
альное соотношение сип в сре
де подростков. И даже не в 
том, что тормозила работу 
Форма проведения Сбора. 
Специально для него ленин
градскими специалистами бы
ла разработана организаиион- 
но-деятельностная игра «Союз 
Союзов», представляющая 
собой микромодель нашего 
государства. В ходе игры 
«прокатывались» различные 
варианты выборов в органы 
власти, деятельность отдель
ных государственных струк
тур и т. д. Идея такой игры 
сама по себе грандиозна, ин
тересна и заслуживает отдель
ного разговора.

Однако любая игра имеет 
правила. Как только они на
рушаются, игра теряет смысл. 
Попытка же заключить поли
тические дебаты, да еще на 
фоне «разброда и шатания», в 
рамки условностей постоянно 
ставила организаторов Сбора 
перед выбором: либо продол
жать играть, либо обсуждать 
социально - политические про
блемы подростков. В боль
шинстве случаев решения вы
носились в пользу игры. Го
ворят, за нее были заплачены 
большие деньги. Говорят, от 
ее результатов зависели дис
сертации. Но все это слухи, и 
утверждать, верны ли они, не 
берусь. А вот то, что из-за 
такой «несостыковки» вспыхи
вали конфликты между орга
низаторами и делегатами, уво
дящие в сторону и от про
блем Сбора и от проблем иг
ры — совершенно точно.

В разгар смены в пресс- 
центр Сбора пришли возму
щенные делегаты и потребо
вали: «Или пусть нам дадут 
все полномочия и не говорят, 
что мы здесь никто, либо 
пусть закроют этот балаган!»

Но, повторяю, дело все же 
не в этом. Дело в том, что 
мы не умеем и не хотим 
учиться слушать друг друга, 
не умеем и не хотим думать.

Выхоляшая на Сборе газета 
«КомПРЕСС» писала:

«Как любили мы критико
вать съезды народных депута
тов и сессии Верховного Сове
та. Но посмотрим на себя.

...Вскоре после начала рабо
ты сектора возникло впечатле
ние, что здесь собрались лю
ди совершенно глухие. Никто 
не слушал, не слышал и не хо
тел слышать представителей 
других лабооаторий. Через час 
после такой «плодотворной»

ЧТО ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ
НАМ ГОТОВИТ

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
неокрепшие Советы и потеряв
шая былое могущество, но все 
еше достаточно сильная КПСС 
борются за ведущую роль в об
ществе, удар по молодежной 
прессе — удар по демократии.

Член Президентского совета 
академик Е. Примаков иначе 
оценивает эту ситуацию:

— Мы переходим к рынку и, 
естественно, убыточные пред
приятия должны отмереть. По
чему же для молодежных изда
ний должен быть особый ре
жим? Наверняка небольшие га
зеты отомрут. И это вполне 
нормальный процесс.

Что ж, и такое, такая точка 
зрения имеет право быть. Но 
все-таки, ссылаясь на причи
ны экономические, можно, об
разно говоря, выплеснуть с во- 
с>»й и ребенка.

СОВЕТ ЕСТЬ...
А ЛЮБОВЬ!

Словом, тоска...
Участники совещания под

держали идею, выдвинутую 
уральцами, о создании Ассо
циации молодежных издании. 
Мне она виделась, честно го
воря, как стартер для зако
нодательной инициативы 

работы зал опустел почти на
половину. Оставшиеся же за
хлопывали и засвистывали ок
ружающих. Каждый был уве
рен, что прав лишь он». 
(Компресс, № 8).

Там, где ссорятся двое, вы
игрывает третий. И пока деле
гаты выясняли отношения друг 
с другом на уровне «сам ду
рак», организаторы Сбора 
спокойно и настойчиво про
водили в жизнь свои идеи и 
концепции. И только к концу 
Сбора делегаты вдруг спохва
тились:

«Куда мы идем?!... В первые 
дни нам дали выговориться на 
«Гайд-парках», создать свои ла
боратории, выложить все, что 
привезли с мест. Теперь нам 
дают мягко понять, что от нас 
хотят совсем другого. У ЦК 
есть свои модели школьной 
организации, наши «детские» 
идеи им мешают». (КомПРЕСС, 
№ 8).

А потом, после заключитель
ного сбора, делегаты прямо 
на стадионе жгли итоговые 
документы. В знак протеста.

Что ж, и протестовать, и 
кричать мы умеем. Научиться 
бы думать. Центральный Ко
митет знал, чего хотел. А 
вот чего хотели мы?

С
РЕДИ итоговых докумен
тов один из главных — 
«Декларация о намере

нии создать Ассоциацию уча
щейся молодежи». А к ней 
прилагаются разработки воз
можных моделей подростко
вых и молодежных объеди
нений. Всего их 22. Написаны 
они делегатами Сбора по соб
ственной инициативе, без 
всякого давления «сверху». И 
ознакомившись с ними, у ме
ня есть все основания пола
гать, что подавляющее боль
шинство этих моделей никому 
не удастся осуществить на 
практике. Они нежизнеспособ
ны. И не только потому, что 
не имеют четкого механизма 
воплощения в жизнь. Главная 
причина в том, что они наду
маны, высосаны из пальца.

В течение всего Сбора меня 
поражало, как менялись де
легаты, сбросив «прикид поли
тических деятелей» и став 
просто мальчишками и дев
чонками. И как их нормаль
ные человеческие потребно
сти были не похожи на те, что 
провозглашались на лаборато
риях и центрах. И вот что ин
тересно: когда объявили, что 
купание в море разрешено 
только организованными
группами, народ сумел «объе
диниться» и «организоваться», 
не сочиняя при этом деклара
ций и манифестов. Просто 
возникла необходимость.

Вот я и спрашиваю, а есть 
ли реальная необходимость и 
реальные предпосылки для 
создания, скажем, демонопо
лизированной политической

комсомола, чтобы на самом 
высоком уровне решить во
просы молодежной печати. 
Но все обернулось по-друго
му.

Идею Ассоциации поддер
жало только что созданное 
Министерство печати и мас
совой информации РСФСР. 
Заместители министра В. Ло
гунов и В. Королев согласны 
войти в число учредителей 
этой общественной органи
зации и попытаться обеспе
чить членов Ассоциации бу
магой. что сейчас особен
но актуально.

Но это лишь перспективы. 
Ситуация же меняется чуть 
ли не ежедневно. И я не 
удивлюсь, если завтра снова 
что-то изменится. Однако со
вет Всероссийской ассоциа
ции начал работу и, учиты
вая некоторую приязнь (во 
всяком случае, хочется в это 
верить!) со стороны родного 
российского Министерства 
печати, надеется как-то выр
ваться из замкнутого круга 
проблем... Но , не говори 

организации молодежи? И 
когда мы настоящие: когда 
деремся, смеемся, купаемся в 
море, приходим в медпункт и 
с ехидной ухмылкой бросаем 
молоденькой медсестре: «Ну 
где у вас эти... резиночки», 
или когда с маской великих 
политиков спорим о комсомо
ле, строим бессмысленные 
модели?

И потому мне гораздо боль
ше импонирует создатель «Со
юза свободной любви» (был и 
такой на Сборе), чем авторы 
большинства разработок. Он, 
по крайней мере, знает, что 
ему нужно и действует, исхо
дя из своих побуждений.

Кстати, многие юные авторы 
разработок вовсе и не соби
раются претворять их в жизнь. 
Доказательств тому на Сборе 
было немало Так. называю
щие себя хиппи и панками 
громогласно заявили, что соби
рают небольшой «сейшн» и 
приглашают всех желающих 
на «тусовку». И как приглаша
ли! «Братики и сестренки!», 
«Хэ, пьюпэл!», «Хелло, госпо
да!». «Мы не одиноки во Все
ленной! Давайте к нам». А ко
гда собрались, оказалось, что

и говорить-то не о чем. 
Для приличия обсудили ка
кую-то проблему комсомоль
ской жизни и разошлись.

А еще один, забравшись на 
торпеду с плакатом «Вон ору
жие из «Орленка»!» (в «Орлен
ке» есть несколько музеев 
под открытым небом, в том 
числе, и музей боевой техники 
Великой Отечественной), про
сидел там целый день. Когда 
же начальник одной из дру
жин предложил подогнать 
грузовик и силами ребят вы
везти это оружие, «герой» 
как-то таинственно «растаял».

Вот и ответ на вопросы «для 
кого?» и «зачем?». И все же 
не хотелось бы заканчивать на 
пессимистической ноте. Хочу 
рассказать об одном предло
жении, на мой взгляд, заслу
живающем внимания. Москов
ская делегация и присоеди
нившиеся к ним ребята из 
Белоруссии, Томска, Харькова, 
Донецка разработали про
грамму движения «За право
вую защищенность и духовное 
возрождение детей и юноше
ства». Создали даже Коорди
национный совет.

«В многоголосье проблем 
мы забыли о своих духовных 
началах — истории и культу
ре своих народов, националь
ных языков. Жестокость об
щества привела к тому, что 
мы не замечаем вокруг себя 
больных и беззащитных, бес
правие детей и юношества.

Основными нашими задача
ми являются воспитание все
сторонне развитой личности, 
воскрешение в человеке и об
ществе духовно-нравственных 
ценностей, выработка меха
низма социальной зашиты мо
лодежи, борьба за выполне
ние в нашей стране Конвен
ции о правах ребенка», — 
писали ребята в своей про
грамме.

Жизнеспособным это движе
ние мне представляется пото
му, что оно уже имеет корни. 
Демократический союз конге- 
ниалистов в Москве рестав
рирует заброшенные церкви, 
берет шефство над больными 
и старыми, изучает духовное 
наследие России. Деятель
ность свою Движение предпо
лагает вести в рамках ком
сомола и при поддержке ЦК 
ВЛКСМ. Ведь если смотреть 
на вещи реально, комсомол — 
пока единственная всесоюз
ная молодежная организация, 
обладающая солидной мате
риально - финансовой базой.

И
 ВОТ еще о чем хочется 

сказать На проведение 
Сбора-90 было затраче

но около полумиллиона руб
лей. Окупятся ли эти затраты, 
теперь будет зависеть от ра
боты делегатов Сбора на ме
стах. Тем более, что их деле
гатские полномочия продлены. 
Ведь самое главное — это не 
события на Черноморском по
бережье, а то, как после них 
изменится жизнь подростков, 
И изменится ли? Это покажет 
время.

Л. КАТИЛОВА, 
Туапсе — Свердловск.

гоп... И потому о планах ' и 
идеях Ассоциации говорить 
не буду.

Ясно одно, в нынешней 
крайне неопределенной и на
пряженной ситуации выжи
вет тот, кто сможет приноро
виться к новым условиям, 
проявит смекалку, изворот
ливость, предприимчивость.

Журналистам, гуманита
риям по складу ума, не при
ходилось сталкиваться с по
добными проблемами. И им. 
конечно, трудно. В условиях 
всеобщего монополизма вы
бирать партнеров не из кого.

Когда на существовании 
всего нашего общества ста
вится большущий знак во
проса, до печати ли тут? Но, 
кто знает, может, именно 
она станет примиряющей си
лой (Общества.

В общем, перспективы ту
манны, и я не принадлежу к 
числу оптимистов. Но сда
ваться без боя нам не при
стало.

А. ДУНЯШИН, 
участник совещания 
представителей моло
дежных изданий, член 
Совета Всероссийской 
Ассоциации молодеж
ных изданий.

Москва — Свердловск.

НАЕМНИКИ, ДЕЗЕРТИРЫ
И «КРОВНЫЕ УЗЫ»

Продолжаем разговор «Какая армия нам нужна?»
Нас всегда оглушали большими числами. Л некоторых уда

лось так ошарашить, что они напрочь забыли о качестве и стали 
воспринимать только количество. Не буду ходить вокруг да 
около — не те времена, чтобы в ход пускать эзопов язык.

Так вот: среди этих некоторых невооруженным глазом вижу 
профессиональных военных, как «воюющих» сегодня, так и от
ставных, которые еще ревностней охраняют свое бывшее болот
це. Ибо, кроме всех прочих привилегий, они черпали из него 
самую губительную — власть. Она, проклятая, превращает че
ловека в самодовольного кретина, в предателя, предавшего не
обходимый минимум — человечность.

Все это бесспорно, хотя спорят сейчас и с очевидным. Напри
мер, с решением о проведении военной реформы. Вот где. по

истине, промедление — смерти подобно. Потому что люди в Со
ветской Армии продолжают гибнуть.

По-прежнему наша армия остается самой многочисленной, но 
повальные призывы свежих сил продолжаются с былой частотой 
и тщательностью. Есть ли в этом необходимость? Грядут ли ка
кие-то изменения в структуре армии, ее командного состава, в 
работе военкоматов? Ответы на эти вопросы я попытался найти 
в нашей беседе с полковником Е. Е. ЧАДАЕВЫМ, заместителем 
свердловского облвоенкома. и подполковником Б. А. НИЧЯЕ- 
ВЫМ. начальником отдела облвоенкомата.

— На затравку — вопрос, волнующий как военных, так и 
гражданских: будет ли в недалеком будущем проведена военная 
реформа и в каком виде она вам представляется?

Е. Ч.: Реформа необходи
ма. Камень преткновения в 
другом: как ее провести и 
удачно закончить. Можно 
наплодить указы и приказы, 
которые без настоящих по
литических и экономиче
ских изменений станут бес
смысленным дополнением к 
принятым ранее и таким же 
бесполезным. Оставить все 
как есть — тоже невозмож
но: уровень боеготовности 
Вооруженных Сил становит
ся все ниже и ниже.

«Левые» видят выход в со
здании профессиональной на
емной армии, которая будет 
брать не числом, а умением, 
но здесь пока одни разгово
ры, и для этого армию следо
вало бы сделать мини-госу
дарством в государстве. Что
бы создать условия для нор
мального набора в армию, 
нужно сделать службу в 
ней престижной. А возможно 
ли это в наших условиях? 
Военнослужащий — мужчи
на. значит — кормилец. Кто 
создаст условия ему и его 
семье •— такие, чтобы она

Такой 
лагерь 
запомнится
С 1986 года с подростками 

Верхней Салды занимается 
воин-интернационалист Игорь 
Тонкушин. Сначала — на об
щественных началах, когда 
работал в пятом цехе метал
лургического объединения. 
Сейчас — уже в качестве ин
структора-методиста спортив- 
по-техииче с к о г о клуб а 
ДОСААФ Верхнесалдинского 
металлургического производ
ственного объединения.

Летом второй год подряд 
под его руководством у нас 
организуется спортивно-оз
доровительный лагерь. Нынче 
в таком лагере собрались под
ростки 14—17 лет. Удался ли 
первый «блин»? Об этом сви
детельствует тот факт, что 
сейчас в лагерь «попроси
лись» представители городско
го Дома пионеров. Костяк же 
лагеря образовали члены сек
ции парашютно-десантной 
подготовки.

Были и походы в лес, и ры
балка. и футбольная встреча 
с командой пионерлагеря. 
Это — отдых. А труд заклю
чался в подготовке трассы к 
мотокроссу.

Из Салды лагерь переехал 
па озеро Увильды. Жили в 
военных шатрах. В походно- 
полевом лагере на сутки на
значался наряд, который го
товил пищу, обеспечивал по
рядок.

— Дружные. дисциплини
рованные ребята. — так от
зывается о подростках, что 
жили в лагере, Б. А. Иваноч
кин. начальник спортивно- 
техническогуо клуба ДОСААФ 
объединения. — Все, чем они 
занимаются, им интересно. 
Все попученное делают хоро
шо. Но, честно признаемся, 
лагерь можно проводить го
раздо интереснее будь для 
этого материальная база. Есть 
проект спортивно - техниче
ского комплекса. стоимость 
строительства которого не так 
уж п велика — 380 тысяч 
рублей. По...

А. ЕВСЕЕВ.
Верхняя Салда. 

ни в чем не нуждалась? Уч
тем и то, что массовое со
кращение придется на вре
мя введения рыночных отно
шений. Кому нужны будут 
эти люди, большей частью 
без гражданских профессий 
и опыта работы? Много раз
ных закавык. И нужно вре
мя, чтобы их все разрешить.

Б. Н.: Хочу сказать о чи
сленности армии — она се
годня вполне оправдана. 
Примеры великих битв гово
рят о том, что успехи такти
ки всегда основывались на 
привлечении дополнительных 
сил. Перевес должен быть 
обязательным. Совсем све
жий пример: действия Ирака 
в Кувейте. Там стопятидеся
титысячной армии иракцев 
просто физически не смогла 
противостоять двадцатиты
сячная армия Кувейта.

— Но мир уходит от раз
решения конфликтов воен
ным способом. Тем более — 
Ирак вооружила наша стра
на. Сегодня мы дружно мол
чим о мирном бронепоезде, 
который стоит на запасном

Прошу слова!

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
Противоалкогольная кам

пания признана провален
ной на самом высоком уров 
не. Действительно, принуди
тельные трезвость и некуре- 
ние — состояние малопри
ятное. Где же выход? Пьян
ство и курение есть следст
вие, а в чем же причина?

«Вот хочется, и пью и 
курю, и кому какое дело — 
имею право!» — заявит наш 
усредненный вариант так на
зываемого «умеренно пью
щего» советского человека.

А что, если серьезно за
думаться над этим вопро
сом? Проблема-то ведь тяже
лейшая. Ленинградский уче
ный, кандидат биологических 
наук, ныне покойный, Генна
дий Андреевич Шичко отве
чал на этот вопрос так: за
программированность созна
ния является причиной того, 
что человек хватается за 
рюмку и сигарету. В самом 
деле, с ранних лет мы ви
дим картины винопития и 
курения, читаем об этом в 
книгах, журналах, газетах, 
наблюдаем в кино, по теле
видению и в результате всех 
этих воздействий четко усва
иваем: питье и курение — 
это вполне естественные и 
необходимые занятия. Чело
веку без них не обойтись. 
Так ли это? Вредное воздей
ствие алкоголя и табака не
сомненно для всех здраво
мыслящих ученых. Рассуж
дения некоторых людей о 
мифических безвредных до
зах являются просто абсурд
ными.

Но, может быть, не такие 
уж это и страшные яды? 
Нет, авторитетные ученые 
всего мира твердо заявили: 
алкоголь и табачный дым 
являются наркотическими 
ядами, которые действуют 
отрицательно на все клетки 
живого организма.

Мы подошли к самому 
главному. Почему средства 
массовой инфоомацни рас
пространяют ложь о якобы 

пути. Потому что часто по
лучалось не совсем так. В 
итоге — вся страна работа
ла на армию. Не лучше ли 
было все эти силы и средст
ва направить на что-нибудь 
другое? Вопрос скорее рито
рический.

Е. Ч.: Перекосов в нашей 
военной политике достаточ
но: кого-то вооружали ■— 
своего солдата раздевали. 
Отсюда беды. В том числе и 
главная — армия и военные 
теряют свой авторитет в па
роде. Привлечение же армии 
в качестве внутреннего меж
национального жандарма во
обще извращает ее смысл.

— Расскажите о положе
нии дел в Свердловском обл- 
военкомате.

Е. Ч.: Работы в военных 
комиссариатах всегда хвата
ло, хотя на стороне нередки 
разговоры о нашей праздно
сти. Сколько работы только 
по одному учету! Наша си
стема учета отлична от пас
портной. Она более доско
нальная. О военнообязанном 
мы должны знать все. Его 

безвредном употреблении 
алкоголя и табака? Ведь не 
приходит же никому в голо
ву учить людей «умеренно» 
пли «культурно» колоться. 
Плюрализм? Тогда пришла 
пора и здравомыслящим, 
трезвым и -некурящим лю
дям заявить: травиться чело
веку или нет ■— это его лич
ное дело, а вот восхваления 
(в любом виде) вина и та
бака в средствах массовой 
информации быть не должно. 
Если последствия употребле
ния алкоголя и табака явля
ются отрицательными, то и 
говорить о курении и вино
питии можно только плохое.

Да, пьет и курит у нас в 
стране абсолютное большин
ство людей. По статистике 
70 процентов населения в 
СССР курит и 99 — упот
ребляет спиртные напитки. 
Но известно ли широкой 
публике, что негры в США 
живут дольше, чем мужское 
население в нашей стране? 
36 процентов детей у нас 
рождается дебилами и полу- 
дебилами, а ослабленные 
практически все. Главная 
причина — употребление ал
коголя и курение родителей. 
980 тысяч человек (почти 
миллион!), по данным ака
демика Ф. Г. Углова, погиба
ет ежегодно от причин, свя
занных с винопитием, а 450 
тысяч человек гибнет от ку
рения. Во второй мировой 
войне погибло меньше лю
дей, чем за послевоенные го
ды от алкоголя и табака...

Всем известно, что именно 
в состоянии опьянения со
вершается большинство са
моубийств. 50—80 тысяч са
моубийц .ежегодно! В Афга
нистане сложили головы за 
9 лет войны около 15 тысяч 
человек. Мы же содрогаемся 
от этой цифры! Но разве 
смерть от причин, связанных 
с наркотическими ядами, 
нам безразлична? Сами пью
щие виноваты? А может 
быть, государство последние 

состбянис здоровья, мораль
но -политические качества, 
цену ему как специалисту и 
многое-многое другое. Все 
это требует кропотливого 
труда.

Важна работа с ветерана
ми и инвалидами. Многие ве
домства игнорируют эти ка
тегории населения и со все
ми жалобами, просьбами они 
идут к нам. И мы обязаны 
нм помочь. С недавнего вре
мени в круг наших обязанно
стей вошли «афганцы» и 
«чернобыльцы». Общее их 
число по области — боль
ше десяти тысяч. Это — так 
называемая наша «текучка». 
А в призывные кампании че
рез нас проходят десятки 
тысяч призывников. И с 
каждым требуется индивиду
альная работа.

Б. Н.: Много шуму о раз
дутых штатах военкоматов. 
Все это далеко не так. В го
родских районах с солидным 
числом населения в ВК 
15—20 человек, в сельских 
районах 5—10. Как понима
ете, при таком объеме рабо
ты у каждого огромная за

десятилетия придержива
лось в своих отношениях с 
народом политики высказы
вания Екатерины II: «Пья
ным народом править лег
че»?

Алкоголь и табак бьют со 
страшной силой по наследств 
венности. Уродует наши ге
ны и состояние окружающей 
среды. Но если решение 
проблем экологии зависит от 
всех нас вместе, то употреб
ление ядов находится в пря
мой зависимости лично от 
каждого.

Скажите себе: «Признаю 
алкоголепитие и табакоку
рение противоестественны
ми, дикими, позорными, не
лепыми и недостойными здра
вомыслящего человека заня
тиями; считаю, что нет и не 
может быть повода для 
медленного самоотравле
ния». Придерживайтесь этих 
слов, и результат не замед
лит сказаться.

Проблема пьянства, алко
голизма и курения выросла 
до страшных размеров преж
де всего потому, что общест- 
веннная система отвергает 
человека как личность, а 
трезвенное и противокури- 
тельное движение глуши
лось, всячески отвергалось, 
высмеивалось и опорочива
лось. В настоящее время 
реальной трезвеннической 
силой становится движение 
оптимализма (от слова опти
мальный — наилучший), ос
нованное Г. А. Шичко еще в 
70-х годах, но фактически 
запрещенное в то время.

Высочайшая эффектив
ность десятидневных ано
нимных занятий по методу 
Г. А. Шично есть следствие, 
прежде всего, глубоко науч
ного подхода. Только науч
ная правда победит проалко- 
гольную и прокурительную 
ложь.

В июле прошлого года мне 
посчастливилось попасть на 
такие занятия. С тех пор не 
пью и не курю, хотя стаж.

груженность. При всем этом 
мы работаем еще по при
казам и нормам, принятым 
в тридцатые годы.

— Давайте обратим вни
мание на работу с призывни
ками. Есть нарекания на без- 
разборность во время при
зыва, отправку в войска 
больных юношей, грубое об
хождение с призывниками...

Е. Ч.: Могу сразу сказать: 
нет! Хотя работа наша стро
ится исходя из плана, тем не 
менее мы не берем всех по
головно. Может быть, те
перь, когда другие республи
ки недопоставляют призыв
ников, нам придется «раз
вернуться». Но поживем — 
увидим. В конце концов, мы 
подчиняемся приказу.

Теперь о медицинских ос
видетельствованиях. В рабо
те комиссий принимают уча
стие медики гражданские, то 
есть не находящиеся в «сго
воре» с нами. И их упуще
ния — это их упущения. Хо
чу только добавить от себя 
лично: внимание медицины к 
призывникам не может огра
ничиваться подобными ко
миссиями. Их здоровье дол
жно находиться под постоян
ным пристальным вниманием 
врачей. Вот кому надо поль
зоваться спецобслуживани
ем!

Насчет грубостей в воен
коматах. Военная служба и 
«гражданка» очень рознятся. 
Требовательность шокиоует 
новобранца, отсюда и боль
шая часть жалоб. Но есть 
более серьезные вещи. Уже 
нередки случаи уклонения 
от призыва, дезертирства из 
частей. Опять нагрузка на 
военкоматы...

— Военкоматы испытыва
ют па «ебе двойное подчине
ние: Министерству обороны 
и местным Советам. Не об
ремените тьно ли это? Кого 
бы вы выбрали в хозяева, 
если военная реформа вам 
предоставила бы такую воз
можность?

Е. Ч.: Подобные подчине
ния — в специфике нашей 
работы. Главное подчинение, 
конечно, — МО СССР. Мы 
— его мобилизующий ор
ган, и здесь, так сказать, 
кровные узы. А с местными 
властями жить дружно сам 
бог велел. Вся наша работа 
ведется ради них и им в по
мощь. Радует то, что мы на
шли полное взаимопони
мание и с новым депутат
ским корпусом. Депутаты — 
это политики, и они трезво 
оценивают ситуацию и роль 
армии в стране. Но если 
дождемся наемной армии, 
то, конечно, предпочтем под
чинение только МО.

Записал
С. ТИХОНОВ, 

студент Уральского 
госуниверситета.

Свердловск.

того и другого был 15 лет, 
считаю себя ничем не обде
ленным человеком, а, напро
тив, свободным и нормаль
ным; пьющих и курящих 
просто жалею, потому что 
они не знают всей правды об 
алкоголе и табаке. Когда 
слышу, что трезвенники — 
это скучные и фанатичные 
люди, меня это задевает. 
Разве может быть фанатизм 
в здоровом образе жизни? 
А скучно с трезвенником то
му, у кого на уме только од
но: как бы довести себя с 
помощью алкоголя до «ин
тересного» состояния.

«Ах, эти трезвенники и 
некурильщики! — восклик
нут особо чувствительные 
граждане. — Вечно пугают 
и преувеличивают. Вон, со
сед всю жизнь пьет, курит, 
и хоть бы что!»

До поры, до времени. По
верьте опыту. Любой куриль
щик и пьющий со стажем 
скажет, что отказался бы от 
табака и алкоголя, да не зна
ет как. Призываю: сходите 
на такие курсы, вниматель
но все выслушайте, лично 
сами во всем разберитесь, 
даже поспорьте с руководи
телем. но узнайте истину. И 
будьте уверены: пить и ку
рить вам просто расхочется.

Не задумываясь, сжигал 
я годы жизни, глотая и вды
хая эти гадости: алкоголь и 
табак. Бесконечно благода
рен «оптималистам», открыв 
шим мне глаза, горжусь сво
им освобождением от нарко
тических ядов. Жалко тех. 
кто травит себя, и хочется 
крикнуть: «Люди! Освобож
дайтесь от рабства алкоголя 
и табака! Не можете сами— 
обращайтесь в клуб «Опти- 
малист» и. вам Обязательно 
помогут. Каждому индивиду
ально. Испытано на себе».

И. ПОНОМАРЕВ, 
студент-заочник УрГУ.

Асбест.
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НА СМЕНУ! .......................
В несколько 
строк
♦ БЕРЛИН. Более двадца

ти сторонников «Нового фору
ма», «Объединенных левых» 
и других гражданских движе
ний ГДР, которые забаррика
дировались в центральном зда
нии бывшего Министерства го
сударственной безопасности 
ГДР, объявили сегодня голо
довку. Среди них находятся 
известные в стране общест
венные деятели Бербель Бо
зе, Райнер Шульт и другие. 
Они требуют выдачи собран
ных работниками ведомства 
личных досье, увольнения с 
общественной службы бывших 
сотрудников (как сообщает пе
чать ГДР, около 6 тысяч офи
церов госбезопасности, продол
жают занимать ключевые по
зиции в различных государ
ственных организациях), реа
билитации всех жертв МГБ. 
Вторую неделю продолжается 
этот необычный инцидент.

♦ ВАШИНГТОН. Содержа
ние развернутых в районе Пер
сидского залива частей и под
разделений американских воо
руженных сил обходится сей
час налогоплательщикам США 
в 31,9 млн. долларов ежеднев
но, и эта цифра продолжает 
расти. Как сообщает газета 
«Дифенс Ньюс», по мере уве
личения численности амери
канского военного персонала 
в регионе расходы Пентагона 
могут увеличиться там до 46 
миллионов долларов в день. 
За период с 7 августа по ко
нец сентября США израсхо
дуют на операцию «Дезерт 
Шилд» около 2,5 млрд. дол
ларов.

ф БОНН. Выступая перед 
журналистами, министр обо
роны ФРГ Герхард Штолътен- 
берг рассказал об основных 
принципах создания будущей 
общегерманской армии.

ф ВАРШАВА. В Министер
стве национальной обороны 
Польши рассматриваются раз
личные концепции приобрете
ния боевых самолетов, в том 
числе в западных странах.

Эго имя не нуждается в особых пояснениях, ее книги читают 
все: пенсионеры и школьники, интеллектуалы и любители сенса
ций, люди, стоящие в очередях, и люди, сидящие в правительст
венных кабинетах. По свидетельству ученых, Агата Кристи — 
самый читаемый из авторов XX века, писавших по-английски: 
ее книги переведены на 103 языка, а тираж их перевалил за 
фантастическую цифру 500 млн. экземпляров. И сегодня, когда 
кооперативное издательство объявило подписку на трехтомное 
собрание сочинений А. Кристи, это предприятие было «обречено» 
на успех: спрос на ее книги по-прежнему огромен, и они не за
леживаются на магазинных полках. Кто же она такая, Агата 
Кристи, королева детективного жанра?

Агата Миллер (такова де
вичья фамилия писательницы) 
родилась в небольшом ан
глийском городке Торки, о 
котором она позднее часто 
упоминала в своих книгах. В 
детстве Агата училась музыке 
и пению и всерьез помышля
ла о карьере певицы, но осу
ществить это намерение ей 
помешала природная застен
чивость. Стеснительность и 
замкнутость рано разбудили 
бурное воображение девочки, 
но писать будущая «Владычи
ца тайны», — как назвал свою 
книгу об Агате Кристи один 
американский критик, — ста
ла совершенно случайно. Од
нажды, выздоравливая после 
болезни, девушка не знала, 
чем заняться, и мать посове
товала ей написать рассказ. 
Агата взялась за дело — от
части из ревности к старшей 
сестре Мадж, которая уже 
опубликовала в журналах не
сколько своих рассказов. Так 
в семье появилось две писа
тельницы, и возникший меж
ду ними соревновательный 
дух способствовал обращению 
Агаты к детективному жанру.

Свой первый детектив она 
сочинила на спор с сестрой. 
Это произошло в 1920 году, 
роман был опубликован, и 

хотя он не имел успеха, с тех 
пор Агата Кристи ступила на 
стезю профессионального пи
сателя. За пятьдесят шесть лет 
литературной деятельности 
(писательница умерла в 1976 
году) ею написано семь де
сятков романов, больше ста 
рассказов, семнадцать пьес. 
Внушительный объем литера
турного наследия Кристи сам 
по себе является свидетельст
вом ее высокого профессио
нализма. По отношению к се
бе она часто употребляла сло
во «ремесленник» и считала 
освоение ремесла, техники пи
сания детективов основой 
творчества. Агата Кристи пре
красно знала свои литератур
ные возможности и никогда 
не претендовала на большее.

По свидетельству одного из 
ее биографов, «Агата прекра
сно знала, что делает, и сохра
няла верность своей манере. 
Литература не была самым 
главным в ее жизни, она со
ставляла планы своих книг в 
интервалах между другими за
нятиями, такими, как садовод
ство, приготовление еды, за
городные прогулки, помощь 
мужу, и она охотно откладыва
ла работу над очередной гла
вой ради прогулки, беседы 
или пикника... В отношении

КОРОЛЕВА ДЕТЕКТИВА
Агате Кристи — 100 лет

своего творчества Агата про
являла полную самостоятель
ность. Она понимала, что та
кое ее потребитель, знала, как 
изучать спрос и была вполне 
этим удовлетворена... Сюже
ты она придумывала легко, 
но писалось ей трудно, уто
мительно. Неправы те, кто счи
тает, что коль скоро ее тех
ника не менялась и стиль из 
книги в книгу отличался про
стотой, Агата не отдавала сво
ей работе много сил. Это не 
так. Она приобрела определен
ные навыки, но должна была 
постоянно быть в форме. Не 
отличаясь литературными ам
бициями, она отличалась тру
долюбием».

Как и у всякого писателя— 
профессионала, приспосабли
вающегося к требованиям 
рынка, у Агаты Кристи доста
точно много слабых, повторяю
щих друг друга, невыразитель
ных вещей, но наряду с ними 
немало и таких, которые во
шли в золотой фонд мирово
го детектива — это роман 
«Убийство Роджера Экройда». 
«Тайный враг», «Десять негри
тят», «Убийство по алфавиту», 
«Свидетель обвинения», цик
лы рассказов «Тринадцать 
проблем» и «Заботы Пуаро», 
пьеса «Мышеловка», поста
новка которой с неизменным 
аншлагом идет в Лондоне с 

момента премьеры в 1952 го
ду. Этот список может быть 
продолжен.

С самого начала А. Кристи 
следует традиции классическо
го детектива, заложенной Эд
гаром По и блистательно про
долженной Артуром Конан- 
Дойлем. И потому ее романы 
не могут обойтись без сыщи
ка - интеллектуала, подобного 
Шерлоку Холмсу. Таким гени
ем дедукции в книгах Агаты 
Кристи становится бельгиец 
Эркюль Пуаро, у него даже 
есть свой доктор Ватсон: 
друг, почитатель и летописец— 
простодушный капитан Гас
тингс.

Эркюль Пуаро так же умен 
и проницателен, так же често
любив, как и его предшест
венники, но в отличие от них 
наделен целым рядом коми
ческих черт, что делает его 
более живым и человечным. 
Этот маленький, немного ста
ромодный господин с неук
ротимой страстью к поряд
ку стал верным спутником 
писательницы на протяжении 
многих лет. В первом рома
не с его участием действие 
происходит в 1904 году, и ес
ли учесть упоминание писа
тельницы о том, что ее ге
рою 65 лет, то в последних 
романах 70-х годов ему долж
но было бы быть далеко за 

100... Но возраст нисколько не 
притупил остроты его ума и 
наблюдательности.

«Порой я думала: ну почему, 
почему я изобрела это против
ное, хвастливое, надоедливое 
существо, которое вечно рас
ставляет все по местам, кру
тит ус и качает своей яйце
видной головой? Меня, конеч
но, связывают с ним финансо
вые узы. С другой стороны, 
мне он обязан своим сущест
вованием. В минуты раздра
жения я напоминаю себе, что 
несколькими росчерками пе
ра (или ударами по клавишам 
пишущей машинки) я могу его 
уничтожить. Но он величест
венно отвечает: «Так просто 
от Пуаро не избавишься. Он 
слишком умен».

Тем не менее время от 
времени Агата Кристи расста
валась с Великим сыщиком, и 
тогда его место • занимала 
мисс Джейн' Марпл, скромная 
английская старая дева, на
деленная некоторым сходст
вом с бабушкой писательницы. 
Эта героиня впервые появи
лась в романе «Убийство в 
доме священника» в 1930 го
ду, и сразу зарекомендовала 
себя как сторонница строгих 
моральных норм и разумного 
ведения домашнего хозяйст-. 
ва. Не наделенная могучим ин

теллектом, она сильна своим 
опытом, знанием людей, и по
тому опирается в своих рас
следованиях не на дедукцию, 
а на аналогию, сопоставляя не
давнее происшествие с похо
жим, но давно забытым.

В предисловии к одной из 
книг о мисс Марпл писатель
ница говорит: «Я с большим 
удовольствием писала расска
зы о мисс Марпл. Всей ду
шой привязавшись к моей 
пухлой пожилой даме, я на
деялась на ее успех. Так и 
случилось. После первых ше
сти рассказов у меня попроси
ли еще столько же. Я думаю, 
что мисс Марпл лучше всего 
действует там, где требуются 
быстрые решения».

В чем же все-таки секрет не
вероятной популярности авто
ра и его героев? В привержен
ности к детективному жанру, 
в знании его законов? Несом
ненно. Все знатоки детекти
вов отмечают изобретатель
ность Кристи в построении сю
жета, ее необычайное «искусст
во обманывать», вводить в 
заблуждение читателей, искус
но прятать от него в тексте 
ключи к разгадке преступле
ния, опровергать внушенные 
ею же подозрения, много
кратно менять в ходе повест
вования версии и мотивиров
ки. И хотя многие ее романы 
создавались по единому об
разцу, в соответствии с ко
торым действие происходит в 
замкнутой среде, где ни один 
из персонажей не свободен 
от подозрения, писательнице 
часто удается изобрести не
ожиданный ход, делающий 
развязку непредсказуемой. 
Это позволяет Агате Кристи 

держать читателя в напряже
нии до последней страницы,

В целом наше читательское 
пристрастие к детективу при
нято объяснять психологиче
ски: стремлением человека пе
реключиться, отвлечься от буд
ничных тягот и обязанностей, 
уйдя в другой мир, в другую 
жизнь. И это, конечно, верно. 
Но думается, что феномен 
популярности детектива требу
ет более глубокого исследова
ния. Ведь в нас, взрослых лю
дях, живет, чаще всего неосоз
нанно, детская потребность в 
игре, а хороший детектив всег
да несет в себе ярко выра
женное игровое начало, ста
вит читателя на место прони
цательного сыщика, позволяет 
ему вести «независимое рас
следование».

Но не только детективная 
интрига влечет нас сегодня к 
книгам Агаты Кристи. Теперь, 
когда центральные, местные и 
кооперативные издательства 
соревнуются друг с другом, 
печатая зарубежные и отече
ственные детективы, и чита
тели, быть может, впервые по
лучили возможность выбора, 
мы не торопимся отказываться 
от старых привязанностей. На 
фоне душераздирающих ис
торий о мафии, наркоманах, 
на фоне ужасающих сцен на
силия и жестокости, которые 
предлагают нам «крутые» сов
ременные детективы и много
численные видеобоевики, ста
рушка Агата выглядит старо
модно, но, может быть, имен
но своим уютом, старомодной 
верой в человеческую поря
дочность она так мила наше
му сердцу.

Одним словом, пока челове
чество не утратит потребно
стей в игре и развлечении, 
люди будут читать детективы, 
а раз так, королева по-преж
нему правит бал...

Н. ШЛЯХТЕР, 
доцент кафедры 

русской и зарубежной 
литературы 
Уральского 

университета.

За несколько месяцев в Туве убито 88 человек. Погромы, из
биения, грабежи. «Всех русских будем резать’.», «Дома не поку
пайте. и так нам останутся!» — такие листовки с угрозой и та
кие объявления на продающихся домах стали повседневностью.

В селе Элегест сожжено 8 домов русских жителей, в Межеге- 
сте _  4. Обстреливаются рейсовые автобусы. Под крыльцо об
щежития, где разместились прибывшие в Кызыл части ОМОН, 
была подложена мина. Она оказалась учебной, но все же — 
красноречивое предупреждение...

Более 3000 русских из 98 тысяч проживающих в Гуве уже по
кинули пределы республики. Трансагентство обеспечило себе план 
по перевозке контейнеров на месяцы вперед, аэропорты забиты 
отъезжающими. Промышленные предприятия, где работают в ос
новном русские, на грани остановки.

КРИМИНАЛЬНАЯ ДИСКО
ТЕКА

Все началось еще в середи
не мая с дискотеки в поселке 
Хову-Аксы при комбинате «Ту
вакобальт». Из сводки МВД 
Тувинской АССР следует, что 
Дом культуры старого русско
язычного поселка посещается 
в основном тувинской моло
дежью из окрестных мест. К 
подобному проведению досу
га местные власти относятся 
как к спланированному сти
хийному бедствию. На 70 тан
цующих в старенький ДК при
было почти тридцать дружин
ников, в основном русские. 
Попытка произвести «досмотр 
одного из посетителей диско
теки на предмет обнаружения 
у него холодного оружия» за
кончилась дракой. Дискотека 
выплеснулась на улицу, по
шла по поселку, громила авто
машины. била стекла домов. 
Милиции, которую вызвали 
дружинники, молодежь не ис
пугалась. Одного милиционера 
избили, другого ударили но
жом. Было сделано несколько 
выстрелов из охотничьего 
ружья: по одним сообщени
ям— в сторону милиции, по 
другим — в толпу подростков.

Назавтра поселок стал аре
ной сходок, митингов, выясне
ний отношений между тувин
цами и русскими. Работа ком
бината «Тувакобальт» на не
сколько дней была парализо
вана.

Ничтожность повода (в Фер
гане— клубника, в Душанбе — 
слух о беженцах-армянах) пре
красно вписывается в универ
сальную схему. И это всякий 
раз дает возможность властям 
говорить лишь о росте уличной 
преступности, а не о межна
циональных проблемах, несмот
ря на очевидный национальный 
акцент. Скрытый процесс выр
вался наружу, и в отличие от 
друтих вспышек межнациональ
ной розни, развивающихся по 
схеме «взрыв — затухание», в 
Туве он принял форму много
месячного ползучего террора с 
преимущественной направлен
ностью против русскоязычного 

(но не только) населения. Об
наружилась, как в других по
добных случаях, полная неспо
собность милиции справиться 
со 'своими обязанностями, обе
спечить порядок. Полное отсут
ствие профессионализма и го
товности к решительным дей
ствиям в критической ситуации. 
Из тридцати дружинников 
красные повязки были лишь 
у десяти, остальных, очевидно, 
следует считать добровольца
ми: по некоторым сообщени
ям, их «любительские» дейст
вия и послужили поводом для 
конфликта.

Очевиден паралич местной 
власти и нежелание взглянуть 
в глаза действительности. От
сутствие информации в лучших 
традициях застойного времени. 
Погибли уже 88 человек, не 
прекращаются погромы, грабе
жи, а первые лица республики 
продолжают утверждать: речь 
птет всего лишь о подростко
вой преступности, правитель
ство контролирует ситуацию, 
беженцев нет — люди уезжают 
в отпуска. Мы, легковерные 
москвичи, из своего далека 
еще можем поверить в это, но 
люди живут там и каждый 
лень видят, контролируется си
туация или нет, в отпуск уез
жают их соседи пли бегут в 
Красноярск.

Основание для умолчания 
знакомо: не надо паники, не 
разжигайте страстей (главным 
виновником опять обозначает
ся пресса—за то, что поведа
ла). Снова отряды милиции 
особого назначения закрыва
ют своими телами бреши нашей 
внутренней политики. Но 
ОМОН не могут поспеть всю
ду, они не могут оставаться 
в Туве вечно, и, наконец, они 
выводят конфликт на новый 
уровень, так как воспринима
ются как внешняя враждебная 
сила. Коренное население спла
чивается против «внешнего вра
га», конфронтация и ожесточе
ние усиливаются.

Как намеревается действо
вать руководство республики? 
Мнение бюро обкома КПСС: 
ослаблена воспитательная ра

бота: запущена социальная 
сфера; неправильна кадровая 
политика. На бюро досталось, 
так сказать, «всем сестрам по 
серьгам»: милиции — за не
компетентность, директору 
«Тувакобальт» — за отрыв от 
народа, профкому, женсове
ту, комитету ВЛКСМ — за без
действие. «Улучшить», «разра
ботать», «сделать анализ», 
«принять меры»... Изменят ли 
что-то привычные формулы? 
Массовый отъезд русских соз
дает новую критическую ситуа
цию в экономике республики. 
И чего тогда будут стоить сен-

ВЧЕРА-СУМГАИТ, ФЕРГАНА, ОШ.. 
LLIЦЦ1 Ы -

ПОЖАРЫ 
В ТУВЕ

теннии типа «рассмотреть во
просы создания дополнитель
ных рабочих мест в поселке, 
подготовки кадров из числа 
местной молодежи, расширения 
жилищного строительства»? Ра
бочие места теперь и созда
вать не надо — полно вакан
сий. Кто будет готовить кад
ры из числа местной молоде
жи, когда все специалисты вы
езжают из республики? Кто 
займется строительством, если 
строители — в основном рус
ские— не собираются задержи
ваться в Туве?

«НЕИЗВЕСТНАЯ» РЕСПУБ
ЛИКА

Не каждый из нас, к сожа
лению, сможет найти Тувий- 
скую Автономную Советскую 
Социалистическую Республику 
на карте или сказать, в каком 
году она была «принята в 
семью народов СССР». В по
следнее время мы вообще ста
ли постигать географию и ис
торию родной страны по вспы
шкам одной горячей точки 
к другой.

Тувинцев в Туве—-65 про
центов (206 тысяч), русских — 
31 процент (98 тысяч). Есть 

хакасы, татары, украинцы, бе
лорусы. Тувинский язык отно
сится к тюркской группе язы
ков, письменность — на основе 
кириллицы. Обучение в школах 
до . 7-го класса ведется на ту
винском языке. Высшее обра
зование— на русском. В про
мышленности — она в основном 
добывающая—заняты приез
жие русские рабочие. Корен
ные жители традиционно зани
маются скотоводством. Есть 
старожильческое русское на
селение, которое по большей 
части владеет тувинским язы
ком,— с ним у коренного на

селения, как утверждают, не 
было конфликтов.

Социально-экономическое по
ложение, состояние культуры, 
уровень инфраструктуры, как 
везде по стране, катастрофиче
ские. Существует слой безра
ботных — в основном молодые 
мужчины от 17 до 30 лет.

В марте я получила письмо 
от читателя: «Почему вы ниче
го нс пишете об обстоятель
ствах присоединения Тувы к 
СССР?» Эти обстоятельства 
действительно представляют 
интерес. С раннего средневеко
вья территория Тувы последо
вательно входила в состав 
Тюркского каганата, Уйгурско
го каганата, Древнехакасского 
государства. Монгольской им
перии, Джунгарского ханства. 
Позднее Тува была завоевана 
маньчжурами и с 1644 по 1911 
год находилась под пятой 
правящей в Китае маньчжур
ской династии Цин. После ре
волюции в Китае Тува освобо
дилась. В 1912—1913 годах се 
правители неоднократно обра
щались к русскому царю с 
просьбой о принятии Тувы в 
подданство России. В 1944 го

лу Россия объявила протекто
рат над Тувой. Тува стала ча
стью Енисейской губернии под 
именем Урянхайского края.

После Октябрьской револю
ции в 1926 году стала назы
ваться Тувинской Народной 
Республикой. К тому времени 
русское население Тувы со
ставило 10 тысяч человек— 
они образовали самоуправляе
мую трудовую колонию, непо
средственно подчиняющуюся 
РСФСР. С 1932 года все орга
ны колонии были упразднены, 
а взамен были созданы коми
теты советских граждан, кото

рые получили даже избиратель
ные права.

По Конституции Тувы 1941 
года верховная власть в рес
публике принадлежала съезду 
депутатов — Великому хуралу. 
В периодах между съездами 
страной управлял Малый ху
рал, а в перерывах между его 
сессиями — Президиум Малого 
хурала.

Со второй половины 30-х го
дов в правительство Тувы, в 
ЦК Тувинской народно-револю
ционной партии стали прихо
дить письма от «передовых 
аратов» (так излагает события 
официальная историография). 
В них высказывалось «поже
лание о присоединении к 
СССР». Впервые официальная 
просьба была передана Совет
скому правительству в 1939 го
ду, второй раз — в 1941-м. В 
августе 1944 года Москва от
ветила согласием. Малый ху
рал Тувы принял декларацию 
о вхождении в СССР на правах 
автономной области РСФСР. 
В Москве же были приняты 
два указа о принятии Тувы в 
СССР и РСФСР — соответст
венно двумя Президиумами —

Верховного Совета СССР и 
РСФСР.

Интересно, что в централь
ной прессе об этом не появи
лось никакого сообщения. Де
кларация и два указа были 
опубликованы лишь в ноябре 
1944 года в первом номере 
«Тувинской правды».

Таким образом, были нару
шены сразу три конституции: 
по Конституции Тувы реше
ние о вхождении Тувы в СССР 
был уполномочен принимать 
только Великий журал, а по 
Конституциям СССР и РСФСР 
этот вопрос входил в компе

тенцию Верховных Советов, а 
не их Президиумов.

Позднее, в 1961 году, Тува 
из автономной области была 
преобразована в автономную 
республику. Присоединение бы
ло оформлено столь небрежно, 
что просто удивительно, что 
никто пока этого «не заметил». 
Пока сформулировано требо
вание придать Туве статус со
юзной республики и уточнить 
ее границы: по сравнению с 
1947 годом, утверждают в Ту
ве, площадь республики «усох
ла» на 30 квадратных кило
метров. Рассуждая, как сложи
лась бы судьба Тувы, не вой
ди она в состав Союза, мы 
вступаем в область бессмыс
ленных спекуляций на истори
ческую тему. Впрочем, это от
вечает сегодняшней моде...

А «УБЕГУТ» ЛИ ПРОБЛЕ
МЫ?

Волна насилия в Туве в оче
редной раз предостерегает еще 
об одной опасности: если со
бытия пустить на самотек, они 
могут начать развиваться в 
сторону стихийного самовоору
жения населения. Процесс, до
шедший, скажем, в Армении 

до логического завершения. Ес
ли люди чувствуют себя неза
щищенными законом, органами 
правопорядка, они ищут спо
соб обезопасить себя.

И опять напомнила о себе 
проблема беженцев, так до сих 
пор и не решенная ни в одном 
регионе. 14 промышленных 
предприятий Тувы поставили 
вопрос о перебазировании их в 
пределы русскоязычной России. 
Интересно, что думают по это
му поводу руководство респуб
лики и Народный фронт? Не
ужели кто-то всерьез верит, 
что с отъездом беженцев

«убегут» и проблемы, а остав
шиеся заживут веселее и луч
ше? Прибалтийские республи
ки, готовясь сказать последнее 
«прости» Союзу, основывались 
кроме эмоций еще и на эконо
мических расчетах. В Баку и 
Душанбе препятствуют выезду 
русскоязычного населения, хо
тя общественная атмосфера 
скорее поощряет отъезд. Все 
же трезвомыслящие люди по
нимают, что бегство квалифи- 
цированной рабочей силы сро
дни «утечке мозгов». Для Ту
вы, получающей, как утверж
дают специалисты, огромные 
ежегодные дотации из центра, 
перебазирование предприятий 
отъезд русских, которые ста
нут претендовать на свою долю 
бюджетных средств, может 
обернуться просто экономиче
ской агонией. Промышленные 
гиганты «Тувакобальт», «Тува- 
асбест», Кызылская ТЭЦ, строи
тельные организации, тран
спорт на грани остановки. А 
ехать в Туву никто не хочет. 
Террор направлен не только 
против русских, но и вообще 
против «чужих». Об этом мо
жет поведать, например, бри
гада строителей-грузин, оказав
шихся в те месяцы в Кызыл- 
Мажалыкс.

А для Красноярского края 
поток русских семей из Тувы 
станет проблемой на несколь
ко лет вперед. В программе Бо
риса Ельцина, которую он 
представлял по случаю выдви
жения его кандидатуры на 
пост Председателя Верховно
го Совета России, содержал
ся пункт о переселении в Рос
сию всех русских, которые по
желают оставить окраины Со
юза. Но те, кто сталкивается 
с проблемой беженцев, утвер
ждают. что события вновь опе
режают расчеты политиков. 
Поток русских беженцев на
растает, и властям пока нет 
до них дела. Деятельность же 
неформальных организаций 
помощи беженцам — я, напри
мер, слышала о кооперативах, 
занимающихся переселением,— 
не приветствуется. Конечно, те
ма заслуживает отдельного 
разговора и исследования, но, 
на первый взгляд, почему бы 
не позволить кооперативам 

восполнить пробел, выполняя 
работу, до которой у государ
ства руки не доходят? Груст
но, если главный аргумент 
противников — ханжеские со
ображения вроде «не позволим 
рвачам-кооператорам нажи
ваться на горе людей»...

ПОЧЕМУ МОЛЧИТ НАРОД
НЫЙ ФРОНТ?

Почему мы на следующ>1й 
день уже знаем о двух ара
бах, убитых на оккупирован
ных Израилем землях, о вос
стании американских индейцев, 
о террористических акциях ир
ландских боевиков, баскских 
сепаратистов, а в своей стра
не ни о чем не информирова
ны?

Кроме прессы, на события в 
Туве никто не отреагировал— 
ни Президентский совет, ни 
правительство, ни российский 
парламент, ни общественные 
организации. Сейчас в Туве 
работает группа представите
лей Совмина РСФСР, но я об 
этом узнала не из центральной 
прессы, не на пресс-конферен
ции правительства, не от пресс- 
секретаря Верховного Совета... 
Но ведь это политическая аз
бука: руководители государст
ва, правительства, правящей 
партии должны ощущать свою 
ответственность за гибель со
граждан.

Молчат многочисленные на
родные фронты. Хотя для них 
это прекрасная возможность 
проявить свою принципиаль
ность. В чем здесь дело — в 
трусости или в беспринципно
сти? Ведь, кажется, все со
гласны, что насилие, террор — 
это неприемлемо.

В Туве тоже есть Народ
ный фронт, созданный еще в 
феврале, до событий в Хову- 
Аксы. Помощь, в том числе 
материальную, в его создании 
предлагал литовский «Саюдис». 
Предложение было отвергнуто, 
так как «НФТ не хотел под
падать под чье-либо влияние», 
как объяснил один из лиде
ров фронта, народный депутат 
России Каадыр-оол Бичелдей. 
Может быть, зря. У Литвы 
есть чему поучиться: там ни
кого не убивают, и вопреки 
утверждению о том, что Саю
дис не нашел общего языка с 
русскоязычным населением, 50 
процентов живущих в Литве 
русских поддерживают его ло
зунги. И в самом Народном 
фронте Тувы, и средн его сто
ронников очень мало русских, 
хотя своей главной заботой 
фронт провозгласил интересы 
всех жителей республики не
зависимо от национальности.

«У Литвы — свои проблемы, 
у Тувы — свои»,—заявил Ка
адыр-оол Бичелдей. Верно, в 
Туве нарастает террор. И все 
же мне недостает сегодня за
явления Народного фронта Ту
вы, созданного тувинской интел
лигенцией в поддержку демо
кратизации в республике, по 
поводу событий в Хову-Аксы.

Все повторилось в очередной 
раз и почти «дословно»: ничто
жный повод для вспышки кон
фликта, бессилие властей, не
способность благонамеренных 
демократов из Народного фрон
та сдержать насилие своим ав
торитетом, готовность неблаго
намеренных «общественных 
деятелен» поддерживать ат
мосферу страха. А что будет 
впереди, можно догадаться: 
годы, потерянные в межнацио
нальных распрях, искалечен
ные судьбы, загубленные жиз
ни...

М. ШАКИНА.
(«Новое время», №35).

НА СНИМКАХ: Баллоны с 
нервно-паралитическим газом, 
замаскированные в упаковку 
из-под массажных щеток, бы
ли недавно изъяты в аэропор
ту Кызыла; беженцы из Тувы.

Фотохроника ТАСС.
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Читатель предлагает

В ПОХОД ЗА ЧУДО-ягодой
Нынешним летом мы, пара

шютисты-пожарные авиацион
ной охраны лесов, были ко
мандированы за тысячи кило
метров. Якутия, Забайкалье, 
Иркутская область — вот те 
регионы, где полыхали лесные 
пожары и где так кстати ока
залась наша помощь. Но се
годня хочется рассказать не 
об этом.

Когда идешь по саянским 
сопкам, сплошь покрытым спе
лым черничником, думаешь, 
сколько же добра пропадает 
в лесах Сибири и Урала каж
дый год. Но надо сказать, что 
иркутяне, например, не игно
рируют этот лесной урожай, а 
стараются взять дары приро
ды. В местных газетах объяв
лено о приеме ягоды от насе

ления. Кроме того, госпром- 
хозы принимают на работу 
сборщиков на период ягодной 
кампании с предоставлением 
жилья и питания! Вот бы и у 
нас так-то... Наверное, такая 
специализация на дикоросах, 
с четко отработанной техно
логией в конце концов окупит 
все расходы заготовительных 
организаций и даст возмож
ность хорошо заработать 
сборщикам-профессионалам из 
числа местного населения. 
При такой технологии легче 
наладить и контроль за соб
людением правил сбора ягод, 
ппедупреждать их вырывание 
с корнями, вытаптывание и т. д. 
Налаживается и сохранение 
лесов от пожаров. А кроме 
того, люди имеют возмож

ность не только заработать, 
но и прекрасно отдохнуть, 
провести отпуск за городом.

Ну, а в Свердловской обла
сти разве нет возможностей 
для этого? Конечно, понадо
бится расторопность местных 
Советов - лесофондодержате- 
лей, а также цехов по перера
ботке ягод, грибов, лекарст
венных трав, кореньев и про
чих дикоросов. Рыночная эко
номика заставит лесное хозяй
ство более полно, грамотно и 
бережно использовать дары 
природы, которые из-за уда
ленности, труднодоступное™ 
остались неиспользованными. 
Огромные площади болот, с 
сотнями центнеров «чудо-яго
ды» — клюквы, пролетаем мы 
каждый год во время пат

рульных полетов. Я говорю о 
тех районах, которые активно 
обслуживаются авиалесоохра
ной. Это, конечно, Ивдель- 
ский, Серовский, Гаринский, 
Таборинский, Тавдинский, ча
стично Алапаевский районы. 
Лесникам и авиаторам обла
сти нужно отработать техно
логию освоения труднодосту
пных ягодных кладовых — 
клюквенных болот, бруснич
но-черничных боров, кедро
вых угодий и т. д. При этом 
можно полнее использовать 
попутный вертолетный завоз, 
к которому часто прибегают 
туристь’|, а также аренду ле
тательных аппаратов и другие 
методы, вплоть до продажи 
обыкновенных авиабилетов на 
клюквенные болота и обрат
но.

Какие-то услуги в этом, на
верное, могла бы оказать и 
авиалесоохрана (десантирова
ние на разведку, подготовка 
лесных «вертодромов», ис
пользование наших людей в

роли опытных инструкторов в 
этих ягодных кампаниях). Я 
думаю, авиабазы могут быть 
координаторами и даже орга
низаторами этого «витамин
ного» десанта.

Наверное, наши руководи
тели, прочитав это, скажут: 
«Не хватало нам еще этих за
бот». Конечно, когда от этих 
забот никакого «навара», та
кие разговоры понятны. Но 
на кооперативной, арендной 
или договорной основе эта 
работа может пойти. Парал
лельно или вперемежку с ос
новной. Главное при этом — 
не давить «сверху», а только 
использовать инициативу «сни
зу». Никаких планов, обяза
тельств и ограничений, Все 
это должен заменить рынок, 
спрос и здравый смысл. А 
также и сохранение здоровой 
среды обитания. Что для всех 
нас является первостепенным.«

Л. КОРОТКОВ, 
парашютист-пожарный.

Ивдель.

ИНЧРОРМАЦИОННО- 
РЕКААМНАЯ САЫЖБА 

ФМИ «НА СМЕНЫ!»

.И Нфоре
WW»/«.

56-91-16

АЛАПАЕВСКИЙ ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
ТЕХНИКУМ

Новые стихи

Арсений
КОНЕЦКИЙ

Лоле^ая 
ie/гальдиха

П ромелъкнувшие тени 
стрижа и орла

Для ноле в ни — равны 
устрашающим обликом.

Я добрел до овинов глухого 
села,.

Что уснуло в пыли между 
полем и облаком.

Вслед за солнцем — село 
прошагал поперек.

Ни дымка в небесах, даже 
■ псы не про рыкали.
Лишь два тощих гусенка— 

Господень упрек — 
Сквозь бурьян у плетня 

неказисто пропрыгали.
Из каких вы, родные, 

явились времен?
Как мытарится вам в 

огородном безмолвии,
Об ни щ а в ш им п о том кам 

крылатых племен?
Гуси-лебеди, ваши ли 

крылья что молнии!.. 
Не в первой горе мыкать... 

А сколько хлебнем?..
Оглянулся: за полем, не 

помнящим бороны, 
Две гусиные выи взошли 

над плетнем
II двуглаво нахохлились в 

разные стороны...
* * *

Слова растут среди цветов 
весны, 

Качают солнце влажных 
паутинок 

И бабочками на свечах 
тычинок

Венчают плавность чашечек 
резных.

Неизреченный мир — 
собой велик

И радостен в земной и 
грубой .славе 

’ Ликующих зверей и трав; 
но в слове

Запечатленный миг — его 
двойник.

Так., окунаясь в росную 
купель, 

Когда слова пыльцой парят 
над лугом, 

Постичь пытаясь 
ч'ародейство звука, 

В тюльпане дребезжит 
тяжелый шмель.

Вот так и я, сквозь 
лепестки стиха, 

Стремлю свой слух в 
страну, где все иначе, 

Туда, где образ чист и 
мысли зрячи, 

И плоть не знает прелести 
греха...

ПОЧЕМУ ВЕЗЕТ
НЕПОСЕДЛИВЫМ?

Как-то по последнему льду 
я сидел на ВИЗе, у Каменно
го острова. День был безвет
ренный, солнечный, блажен
ный.

Не клевало. Поутру рыбаки 
ссорились из-за лунок, как 
пингвины иЗ-за теплого места. 
Потом все утихло, ни слова! 
Только один отчаянный «зна
ток» пригородной фауны неус
танно повторял: «На ВИЗе 
клюет после заводского гудка. 
Вот в 12 часов загудит, и на
чнет лещ рвать лески!».

Я ушел от Каменного. Для 
меня улов — не всегда самое 
важное. Главное — знания, 
добытые на рыбалке. Уж за 
тридцать-то лет рыбацких по
ходов я убедился: ловить на
чинаешь тогда, когда знаешь 
водоем, как свою собствен
ную квартиру. В своем фено
логическом дневнике я давно 
завел карту Исети, Чусовско
го, Шарташа. Карты этих 
озер уже были испешрены сот
нями пометок: глубины, тече

ния, дневные и ночные стоян
ки леща, плртвы... А вот по 
ВИЗу не было серьезных наб
людений и обобщений. «Так, 
может, сегодня и начать?!» — 
спохватился я.

Я промерил глубины от ост
рова Плоский до старого рус
ла. Наконец, недалеко от рус
ла нашел дно, где глубомер 
буквально зарывался в ил. 
Лещ проникает в грунт тру
бочкой своих губ на 5—7 сан
тиметров, когда кормится. По
думалось: чем не место для 
леща? Но клевать после под
кормки стала плотва. И та — 
сверху, из-под самого льда. Я 
понял, что на четырехметро
вой глубине не хватает круп
ному лещу кислорода. Лед 
..еще не подняло. Внешние во
ды еще не смешались с озер
ными...

У безлюдного берега, в за
води, на глубине 1,5 метра, я 
нашел в тот день леща и ло
вил дотемна. И действительно 
перервал все лески. И хвалил

свои непоседливые ноги, а 
больше того — воспитанную с 
детства привычку искать.

По моему глубокому убеж
дению, рыбак никогда не со
стоится, если вся надежда на 
случай, если человек созна
тельно не воспитывает в себе 
чувство поиска, жажду откры
тия, романтику дорог. Нельзя 
лето пли зиму напролет си
деть па одном и том же водое
ме. В природе все течет, все 
изменяется. Вчера па Суигуле 
был ход леща по перволедыо... 
Нынче его не будет. Леща пол
ностью отравили по весне! 
Вчера Макаровское водохра

нилище славилось щукой, язем, 
лещом. А нынче там развели 
карпа. Клюет карпенок зер
кальный и чешуйчатый. А 
лещ — притих!

Помню, как на озере Шаб- 
лиш рыбаки из Камепска-

Уральского долго рассматри
вали у моей лунки двух вели
колепных рыбин, похожих на 
омуля. «Что это такое?» — 
спрашивали они растерянно. 
«Рипус!» — отвечал я со зна
нием дела. «Рипус на Шабли- 
ше? Чушь!». На глазах у них 
я вывел из лупки еще одну 
рыбину... И затарахтели, за
чавкали вокруг коловороты. 
От Свердловска я ехал за ри
пусом 150 верст. А от Камен- 
ска-Уральского до водоема по 
прямой двадцати километров 
не будет.

Знать — великое дело!
Скоро первый лед. Будьте 

готовы к дороге. Мы уже го
ворим о первом календаре-пу
теводителе для рыбаков Свер
дловской и Челябинской обла
стей, появившемся в киосках 
«Союзпечати» и в магазинах 
«Книготорга». Можете приоб
рести его и воспользоваться 
готовыми наблюдениями, мар
шрутами. Есть и другой вы
ход: взять карту Свердлов
ской области, ткнуть пальцем 
в безвестную речку, в незна
комое озеро... И поехать туда, 
где еще никогда не бывал!

Ведущий рубрики 
В. СЕРОВ.

В свободную 1 
минутку Отдел ведет В. СИМКОВ.

КРОССВОРД

1. Итальянский живописец Возрождения. 2. Площадка пе
ред устьем русской печи. 3. Накладные металлические укра
шения переплета книги. 4. Затемнение освещенных объектов. 
5. Щит, стойка для размещения экспонатов выставки, газет, 
таблиц. 6. Самостоятельная музыкальная пьеса для фортепья
но. 7. Многостворчатые ставни, шторы. 8. Спортивный судья. 
9. Простейший прибор для проверки горизонтальности. 10. 
Сочетание двух гласных звуков в одном слоге. 11. Белый 
гриб. 12. Язык программирования. 13. Драматургический 
жанр, особенно популярный в кинематографе. 14. Официаль
ный язык Израиля. 15. Герой сказки Дж. Родари. 16. Визу
альное изучение противника и местности при организации во
енных действий. 17. Мерило оценки. 18. Место, уничтоженное 
персонажами стихотворения М. Ю. Лермонтова «Три пальмы». 
19. Краткое иносказательно-нравоучительное произведение. 
20. Наука о составе, структуре, происхождении и изменении 
осадочных горных пород. 21. «Не зверь, не птица, а нос как 
спица» (загадка). 22. Длиннорукий кит. 23. Простейший фо
тообъектив. 24. Строительный материал. 25. Метательное ору
жие у североамериканских индейцев. 26. Постоянный дипло
матический представитель папы римского.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

Качканар.
Составил Г. БЛОХИН.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Программа 
«Американское 

развлекательное кино»: 
приключенческий Фильм 

«ШИНА — КОРОЛЕВА 
ДЖУНГЛЕЙ», 

фантастический фильм 
«КОКОН».

Сеансы: 10-20. 11-40. 10.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Так жить 
нельзя.

ТЕМП — Мужчина в поис
ках любви (порно).

УРАЛ — Влюбленный 
мужчина. Дежа вю. В джа
зе только девушки.

МИР — Так жить нельзя.
ЗАРЯ — 109-й идет без 

остановки. На тропе войны. 
Лентяй (две серии).

НД СМЕНУ!
йжшжшштт:::::::::
Индекс 53800

ОТВЕТЫ (см. № 142)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Амансио. 8. «Гаучито». 9. «Лацио». 11. 

Класс. 12. Гербергер. 15. «Мальме». 18. Монако. |9. Система. 20. 
Сезон. 2h Лидер. 23. Бергоми. 26. «Раздан». 27. Значок. 31. Бурру- 
чага. 33. Хихон. 34. Форма. 35. Австрия. 36. Беллини. ПО ВЕРТИ
КАЛИ: 1. Парагвай. 2. Париж. 3. Киккер. 4. Хавбек. 5. «Вилли». 6. 
Подсечка. 10. «Зенит». 13. Амстердам. 14. Норчепинг. 16. Пионтек. 
|7. Эмблема. 22. Партизан. 24. Генуя. 25. «Морумбия». 28. Турнир.

29. Египет. 30. Росси. 32. Токио.
Этот кроссворд правильно решили М. ПОЧИНОК, А. АРЖАННИ- 

КОВ (оба — Свердловск), С. ПОМАЗКИН (Тавда), С. БЕЛОУСОВ 
(Нижний Тагил).

ПОГОДА
15—16 сентября ожидает

ся облачная погода с прояс
нениями. дожди. местами 
сильные. В северных райо
нах возможны осадки в ви
де мокрого снега. Ветер вос
точный с переходом на се
верный. 9—14 метров в сё- 
кунду, 15 — порывы до 
18 — 23 метров.

Температура воздуха: 
ночью —■ от нуля до плюс 
пяти, днем — 8 —13 граду
сов тепла.

Редактор В. ЕФИМЧИК

■■мавямяива!
Дежурный по номеру 

Л. Рудакова.

Время подписи в печать — 20.00,

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж.

Редакция газеты 
ул. Тургенева, 13.

продолжает прием на за
очное и дневное отделения 
по специальностям:

— «Техническое обслужи
вание и ремонт подвижного 
состава железнодорожного 
транспорта» (дневное и за
очное отделения с экзамена
ми);

— «Организация перево
зок и управления движени
ем на железнодорожном 
транспорте» (дневное отде
ление — с экзаменами, за
очное — без экзаменов);

— «Обработка материа
лов на станках и автомати
ческих линиях» (дневное и 
заочное отделения с экзаме
нами);

— «Монтаж и эксплуата
ция электрооборудования 
предприятий и гражданских 
зданий» (дневное отделение 
с .экзаменами);

— «Производство стали и 
ферросплавов» (дневное от
деление с экзаменами):

— < Строительство и эк

сплуатация путевого хозяй
ства железнодорожного тран
спорта» (заочное отделение 
без экзаменов).

На дневное отделение 
принимаются выпускники 9 
классов, на заочное отделе
ние — на базе 11 классов.

Начало вступительных эк
заменов 17 СЕНТЯБРЯ.

Адрес техникума: 624630, 
г. Алапаевск, ул. Ленина, 
35.

Телефон: 5-28-61.

ПЕРВОЕ НА СРЕДНЕМ УРАЛЕ 
УРАЛЬСКОЕ СТРАХОВОЕ ОБЩЕСТВО
ПРЕДЛАГАЕТ:

— страхование всех иму
щественных рисков,

— страхование на. случай 
инвалидности с участием в 
прибылях страхового обще
ства,

— страхование надгробий,
— страхование собак и про

чих животных,
— страхование новобрач

ных,
— страхование семейного 

счастья,
— страхование риска не

возвращения кредита (преж
де всего для банков и пред
приятий, занимающихся ин
вестициями),

— коллективное страхова
ние работников от несчастно
го случая.

— страхование на случай 
ликвидации предприятия или 
организации,

•— страхование общеграж
данской ответственности^

— страхование граждан
ской ответственности спор

ыральскоЕ ± 1 
страховое J/ I 
общество

тивных союзов,
— страхование водителей 

(вниманию Директоров авто- 
предприятий),

— страхование участников 
спортивных мероприятий (в 
том числе и членов судейско
го состава),

а также любые другие ви
ды страхования по желанию 
клиентов.

За справками обращаться 
по телефону: 72-87-06.

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ НА 
ПЛАТНЫЕ КУРСЫ
представителей общества.

Будут изучены:
— начала страхового дела 

в СССР,
— новей шив разработки, 

плавила альтернативного 
страхования,

— основы менеджмента,
— порядок обслуживания 

клиентов.
Срок обучения — 1 неделя.
Занятия будут проводиться 

в нерабочее время. По окон
чании курсов предоставляет
ся работа в фирме.

Справки по телефону: 
72-87-06.

Свердловский Т№
химико - «СТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ № 2»

механический ™AEI
техникум
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

На вечернем отделении техникум готовит ТЕХНИКОВ- 
ТЕХНОЛОГОВ по специальности «ПРОИЗВОДСТВО ИЗ TF- 
ЛИИ И ПОКРЫТИИ ИЗ ПОЛИМЕРНЫХ МАТЕРИАЛОВ» 
и ТЕХНИКОВ-МЕХАНИКОВ по специальности «ТЕХНИЧЕ
СКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ И РЕМОНТ ОБОРУДОВАНИЯ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ХИМИЧЕСКОЙ И ГАЗОНЕФТЕПЕРЕРА 
БАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ». '

Принимаются лица со средним образованием. Вступитель
ные экзамены проводятся по русскому языку (сочинение) и 
математике (устно).

Срок обучения — 2 года 9 месяцев.
Начало занятий с 1 ОКТЯБРЯ.
Правила приема общие для техникумов.
Адрес техникума: г. Свердловск, ГСП-764, ул. Титова 11
Телефоны: 25-94-15, 25-94-16.
Трамваи: № 1, 9, 14, 15, 25,

НА РАБОТУ
— машинистов башен

ных кранов; иногородние 
приглашаются для работы 
вахтовым методом в г. Сверд
ловске; минимальный зара
боток — 350 рублей в ме
сяц;

— электрогазосварщиков 
и электросварщиков ручной 
сварки, желательно с права
ми тракториста, а также ма
шинистов автокранов и кра
нов на пневмо- и гусеничном 
ходу для работы в г. Лени
накане Армянской ССР.

Одиноким предоставляется 
общежитие.

Обращаться по адресу; 
пр. Космонавтов, 2 километр, 
отдел кадров треста.

Телефон: 34-84-51.

яииошивипоиииииии

Всесоюзный
кооператив «Антис»- 
лучший друг 
владельца автомобиля!

Работая в кооперативе 
«Антис» на выгодных усло
виях, вы получите дополни
тельную прибыль.

Причем решайте сами, 
что вас устроит больше — 
работа по совместительству 
или по трудовой книжке. 
«Антис» гарантирует опла
ченный больничный лист и 
отпуск!

Приобретайте разрешение 
на работу от имени коопера
тива (от суток до 30), если 
не имеете возможности со
трудничать с «Антисом» по
стоянно!

Плата за сутки — 2 руб
ля. В машине устанавлива
ется таксометр. Тариф 30— 
40 копеек.

Обращайтесь в любое вре
мя по телефону 23-25-42.

Ждем предложений от жи
телей Свердловска и Сверд
ловской области.

Чаши телефоны:
приемная 51-28-61
зам. редактора 51-38-75
ответ, секретарь 58-95-48
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
ф секретариат 56-37-28 56-17-12
@ экономики 58-92-41, 58-96-11
Ф репорт, группа 51-17-71,

56 17-70, 56-17-51
• культуры 51-10-66

остановка «Завод РТИ».

ПИСЬМА, ОБРАЗЦЫ ИЛИ 
ЦВЕТНЫЕ ФОТОГРАФИИ, 
ПРОСПЕКТЫ С ДАННЫМИ 
И ЦЕНАМИ ПРОСИМ ПРИ 
СЫПАТЬ ТК? АДРЕСУ:
ALMATUR STUDENT’S
TRAVEL BUREAU 
Zwierzyniecka 7 
60-513 POZNAN 

POLAND »
7^^

Адрес в Свердловске: 620137, a/я 420, Телефон 
цля справок: 44-50-34.

ф комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84

© спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37. 
51-39-09

© писем 56-91-23, 56-17-50
О ФМИ «На смену!», «Ин- 

форс» 56-91-16
ф Отдел рекламы и объяв

лений издательства 56-91-34
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